
 

 

 

 

 

ДАЙДЖЕСТ ИНФОРМАЦИОННЫХ ВЫПУСКОВ ТЕЛЕВИЗИОННЫХ КАНАЛОВ  

ПО ТЕМЕ МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ И МИГРАЦИЯ В СПБ ЗА МАЙ 

2008 ГОДА 

 

Важные события в области межнациональных отношений 

Пятый канал 

Сейчас (08.05.08; 18-30), Сейчас о главном (08.05.08; 21-30) 

ВЕДУЩИЙ: В Петербурге сегодня вынесли приговор активистам антифашистского 

движения, оно так и называется - "Антифа". И прославились его участники тем, что 

устроили массовую драку в сентябре 2006-го. Конфликт вышел с другим движением – 

против нелегальной иммиграции, - да такой серьезный, что три человека в больницу 

попали: ножевые ранения и травмы. Ян Воскресенский следил за судебным процессом. 

КОРР: Петербургские антифашисты сегодня готовились к самому худшему: максимальное 

наказание по всем статьям для их товарищей могло достичь 7 лет лишения свободы. 

Прокурор настаивал хотя бы на 6-ти для одного из обвиняемых. Решение суда удивило 

всех: они получили сроки от 6 месяцев до года условно. Прокурор со словами "это 

слишком мягкое наказание" тут же уехал. Антифашисты устроили ликование прямо у 

здания суда. 

АКТИВИСТ ДВИЖЕНИЯ "АНТИФА": Мы думали, что их посадят. Не склонно наше 

правительство содействовать антифашизму, поэтому, фиг знает… Мы удивлены. 

КОРР: Судебное разбирательство длилось полгода, в закрытом для телекамер режиме. На 

скамье подсудимых шесть человек. Именно они, как доказало следствие, избили 

участников митинга в поддержку событий в карельском городе Кондопога в сентябре 

2006 года. Пикет устроили представители Движения против нелегальной иммиграции - 

ДПНИ. Эксперты в области молодежной субкультуры считают, что в этой организации 

есть признаки национализма. Впрочем, пикет был разрешен. На его участников напали 

через полчаса после начала. Все длилось буквально несколько минут. Антифашисты 

бутылками и палками ранили несколько человек. Но то, что антифашисты организовали 

преступную группу, следствие доказать не смогло, хоть на руках и были распечатки 

телефонных переговоров и СМС-переписки - обвиняемые заранее собирались напасть на 

идейных противников. Суд также учел смягчающие обстоятельства: у всех 

положительные характеристики, трое раскаялись, остальные признали вину частично. 

Впрочем, судья особо отметила, что способ, который они избрали для выражения своей 

гражданской позиции, законом запрещен, а потому вынесла обвинительный приговор, 

хоть и с условными сроками. 

 

РТР 

Вести СПб (08.05.08; 07-35, 08-35) 

ВЕДУЩИЙ: К событиям нового дня. Мы уже знаем, чем вам запомнится 8 мая. 

Приговор, которого ждали полтора года. Ленинский районный суд сегодня, наконец, 

поставит точку в громком уголовном деле о драке между двумя молодежными 

группировками. В сентябре 2006-го, когда активисты движения против нелегальной 

эмиграции собрались на митинг, на них напали люди в масках с бейсбольными битами. 

Троих пострадавших пришлось госпитализировать. На скамье подсудимых оказались 6 

человек. Мы обязательно расскажем о решении суда. 

 

РТР 

Вести СПб (08.05.08; 20-30) 



 

 

 

 

ВЕДУЩИЙ: Исправительные работы и год условно. Ленинский районный суд Петербурга 

сегодня вынес приговор по так называемому делу "Антифа". Его читали больше двух 

часов. На скамье подсудимых шесть человек. Их обвиняли в хулиганстве и организации 

массовой драки. Все случилось в сентябре 2006 года на Пионерской площади. Тогда возле 

ТЮЗа собрались представители некоего "Движения против нелегальной иммиграции". 

Пикет был санкционирован. Но вскоре после начала акции на митингующих напали 

антифашисты. Молодые люди из движения "АнтиФа" были вооружены бутылками и 

палками. Завязалась драка. В итоге трое пикетчиков попали в больницу. Суд длился 

больше года. И вот, наконец, в этом громком деле поставлена точка. Кстати, обвинение 

считает приговор слишком мягким, и, возможно, будет его обжаловать. 

Реализация Программы "Толерантность" (Программа гармонизации 

межэтнических и межкультурных отношений, профилактики проявлений 

ксенофобии, укрепления толерантности в Санкт-Петербурге на 2006 - 2010 годы) 

Деятельность Губернатора, органов исполнительной и законодательной власти 

Санкт-Петербурга по гармонизации межнациональных отношений, формированию 

толерантности, противодействию проявлениям ксенофобии и экстремизма 

РТР 

Вести СПб (06.05.08; 14-20) 

ВЕДУЩИЙ: Еще о ситуациях на улицах города. Маршрутные "Газели" наконец-то 

исчезают из центра Петербурга, но пассажирам вряд ли станет спокойнее. Большинство 

микроавтобусов транспортники просто переводят в пригороды. Говорят, что полностью 

отказаться от опасных машин они пока не готовы. Напомним, у Смольного серьезные 

претензии к городским фирмам-перевозчикам. Ситуация критическая: аварии почти 

каждый день, с начала этого года погибло людей больше, чем за весь 2007 год. И почти 

все погибшие - как раз пассажиры маршруток. Против водителей двух транспортных 

фирм возбуждены уголовные дела. И вот сегодня в компании "Питер-Авто" - к ней 

больше всего претензий у прокуратуры и ГАИ - заявили, что спешно приняли целевую 

программу по выводу "Газелей" из города. Это, по статистике, самый опасный транспорт. 

Правда, пока с маршрута сняли только 70 машин, а продолжают работать - почти 500. К 

тому же программа рассчитана на 2 года, и "Газели" пока просто будут ездить по другим 

дорогам.  

ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА ПАССАЖИРСКИХ ПЕРЕВОЗОК ТРАНСПОРТНОЙ 

КОМПАНИИ ЛЕОНИД ПАСКИПАРТ: В мае планируется вывезти еще 80 единиц. Я 

думаю, что до конца года мы выполним все планы по выводу автобусов малой 

вместимости из черты города Петербурга. Они будут распределены на маршрутах 

пригородного значения, не значимых для пассажиропотока.  

ВЕДУЩИЙ: Автобусы большой вместимости в компании тоже закупают, уже есть новая 

партия - несколько сотен машин. Но кто на них будет ездить? Ведь к перевозчикам были и 

серьезные кадровые претензии, в том числе, и со стороны прокуратуры. По закону, на 

работу в автопарки должны принимать исключительно профессиональных водителей, 

которые хорошо знают город. В компании говорят, что стараются - но пока там по-

прежнему много гастарбайтеров. 

 

СТО 

Первая студия (12.05.08; 19-00) 

Гости в студии – депутат ЗС Петербурга В.Ягья, координатор движения "За Россию без 

расизма" А.Винников. 

Москва и Петербург лидируют по числу нападений на почве ксенофобии. Накануне 9 Мая 

в городе были задержаны молодые люди по подозрению в ритуальном убийстве. Чем 



 

 

 

 

грозит обострившееся уличное противостояние националистов? Ягья объяснил причины 

обострения расизма, отметив, что это общемировая проблема. Винников назвал структуру 

общества и государства основным фактором, провоцирующим национальную 

напряженность. Ягья: "Была принята программа "Толерантность", направленная на 

национальное взаимодействие, дающая свои позитивные результаты". По мнению 

Винникова, необходимо проводить просветительскую работу, в программе 

"Толерантность" существует ряд глобальных пробелов. Ягья рассказал о деятельности 

"Дома национальностей". 

 

СТО 

Последние известия (16.05.08; 13-00, 15-00) 

ВЕДУЩИЙ: В эти минуты в Смольном проходит конференция по вопросам ксенофобии. 

Заседание общегородское. В актовом зале Смольного собралось около 1000 человек – 

представители ГУВД, прокуратуры, Комитета по вопросам законности, правопорядка и 

безопасности. Основанная тема конференции – предотвращение ксенофобии в 

молодежной среде. Именно среди молодых петербуржцев наибольшее число 

экстремистки настроенных горожан. Так прокуратура сегодня обнародовала факты. До 

10% школьников готовы примкнуть к так называемым скинхедам – борцам с инородцами. 

А еще 10 разделяют их ценности. Депутат ЗакСа Игорь Риммер считает, что ситуацию 

может изменить только кропотливая работа по миграционному законодательству. 

ДЕПУТАТ ЗАКС САНКТ-ПЕТЕРБУРГА ИГОРЬ РИММЕР: Когда мы их ставим на 

положение рабов, мы заранее закладываем у себя возможность не уважать их. Поэтому 

сегодня миграция должна быть регулируемая, контролируемая. Отношение к этим людям 

должно быть как к людям, которые достойны уважения, достойны нормальной жизни, на 

тех стройках, на тех дорогах, где они работают. 

ВЕДУЩИЙ: Впрочем, никаких конкретных решений по мигрантам сегодня принято не 

будет, конференция сугубо научная. Сроки принятия новых миграционных законов пока 

также не определены. Как говорят специалисты, Россия еще не поняла, сколько ей нужно 

работников из-за рубежа. Между тем, нападения на иностранцев в Петербурге – не 

редкость. Последний случай в марте. Я напомню, тогда на Васильевском острове 

пострадал студент из Ганы. 

 

СТО 

Последние известия (16.05.08; 15-00, 17-00, 19-30) 

ВЕДУЩИЙ: Кстати, часто именно иностранцы становятся жертвами городских 

обманщиков. На площади Восстания и Невском проспекте вовсю торгуют липовыми 

регистрациями. За немалую сумму и минимум времени сотрудники агентств обещают 

узаконить пребывание в городе. Почему Миграционная служба и правоохранительные 

органы не закрывают такие агентства, пыталась выяснить Анна Дробот. 

КОРР: С Северного Кавказа в северный Петербург - с надежной на лучшую жизнь. 

Надежда приехала в культурную столицу 4 года назад. В конце марта обратилась в 

агентство на Невском проспекте за регистрацией, чтобы сэкономить время на оформление 

загранпаспорта. Встретили ее хорошо, угостили кофе и дали изучить договор. 

Приветливая сотрудница за 6000 рублей и ксерокопию паспорта уже через день уверенно 

обещала регистрацию. 

ПОСТРАДАВШАЯ НАДЕЖДА КАЦУБИНА: У меня стоит вопрос времени, очень срочно 

надо получить загранпаспорт, не выезжая из города. Соответственно я была готова 

заплатить большие деньги, но получить легальную регистрацию. 

КОРР: Регистрацию обманутая получила, готовую, только что из-под ксерокса, с красной 

печатью и без указания паспортного стола. Понесла оформлять загранпаспорт. Но зоркий 



 

 

 

 

взгляд сотрудника Миграционной службы усмотрел, что документ – обычная фальшивка, 

и заставил писать объяснительную, как и откуда у нее появилась подделка. 

ПОСТРАДАВШАЯ НАДЕЖДА КАЦУБИНА: Обратилась в паспортный стол. Со мной 

очень грубо разговаривали. Забрали оригинал регистрации. Сделали копию, вернули 

ксерокопию и заставили еще и писать объяснительную на имя начальника паспортного 

стола, то есть я, якобы, совершила административное правонарушение. То есть, в итоге 

все мои проблемы с агентством я должна выяснять сама. 

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛЕНИЯ ПРЕСС-СЛУЖБЫ УФМС ПО САНКТ-ПЕТЕРБУРГУ 

ДАРЬЯ НОВИКОВА: Да, агентства такие существуют. Но я вам могу сказать, что с нашей 

стороны, со стороны нашего управления, мы не можем на них повлиять. Потому что наше 

управление не наделено функцией оперативно-розыскной деятельности, поэтому на них 

может повлиять либо ГУВД по городу Санкт-Петербургу и Ленинградской области и их 

экономический отдел по борьбе с экономическими преступлениями. 

КОРР: "Регистрация, гражданство, загранпаспорта". Реклама фирмы в газетах, интернете. 

Есть даже ходячая реклама, которая отрабатывает свою регистрацию, предлагая визитки. 

Под видом приезжих мы тоже попытались дозвониться и выяснить, можно ли им 

доверять. Приятный голос на другом конце провода уверял. 

ДИСПЕТЧЕР: Подружка, которая сделала, то, знаете, не то что глупо не доверять, но есть 

пример, когда человек получил регистрацию, и его не кинули ни на деньги, ни на чего. 

Она нормально сходила, все получила. 

КОРР: Наша съемочная группа отправилась вместе с Надеждой на Невский проспект в 

агентство, чтобы разобраться в ситуации.  

КОРР: Мы с телеканала "100". Мы бы хотели поговорить с вами по поводу нелегальной 

регистрации, которую вы выдаете. 

РАБОТНИЦА ОФИСА: Здравствуйте, покиньте территорию офиса. 

КОРР: Что? 

РАБОТНИЦА ОФИСА: Покиньте территорию офиса. 

КОРР: По какому поводу? 

РАБОТНИЦА ОФИСА: Потому что это частная собственность – раз. 

КОРР: А что вы можете сказать по поводу того, что вы выдаете нелегальные регистрации? 

РАБОТНИЦА ОФИСА: Первый и последний раз – интервью я не даю. 

КОРР: С директором можно поговорить? 

РАБОТНИЦА ОФИСА: Нет. 

КОРР: Почему? 

РАБОТНИЦА ОФИСА: Его нет. 

КОРР: Когда он будет? А он, вообще, бывает? Он существует в природе? 

РАБОТНИЦА ОФИСА: Да. 

КОРР: А он, вообще, бывает, он существует в природе? А что вы можете сказать по 

поводу девушки, она сделала у вас регистрацию, она оказалась нелегальной. 

РАБОТНИЦА ОФИСА: Еще раз говорю, покиньте офис. Я сейчас вызову охрану. 

КОРР: Хорошо, без камер поговорить можно? 

РАБОТНИЦА ОФИСА: Ни в каком случае. 

КОРР: По факту в фирме все легально. Она заключает договор, по которому просто 

оказывает консультации. Подать в суд вы не можете, поскольку вы сами расписались в 

обмане, и деньги вам вряд ли вернут. Жаловаться в миграционные службы бесполезно, не 

их компетенция. А пока мы снимали репортаж, из дверей агентства вышла еще одна 

жертва рекламы и традиционного русского авось. Хочется верить, что Владимиру повезет 

больше, чем Надежде. 

ПОСЕТИТЕЛЬ ВЛАДИМИР: Мне не все равно, естественно. Если выяснится, что она 

липовая, то неприятности будут. Это естественно. А так просто самый удобный способ 

зарегистрироваться быстро и уверенно. 



 

 

 

 

 

СТО 

Последние известия (16.05.08; 17-00) 

ВЕДУЩИЙ: Сегодня в Смольном говорили о ксенофобии. На городскую конференцию 

пришло около 1000 человек – представители ГУВД, Прокуратуры, Комитета по вопросам 

законности, правопорядка и безопасности. Говорили о том, как предотвратить 

ксенофобию в молодежной среде. Именно среди молодых петербуржцев наибольшее 

число экстремистки настроенных горожан. Прокуратура обнародовала факты. До 10% 

школьников готовы примкнуть к так называемым скинхедам – борцам с инородцами. А 

еще 10 разделяют их ценности. Впрочем, никаких конкретных решений по мигрантам 

сегодня принимать не будет, это научная конференция. Сроки принятия новых 

миграционных законов пока также не определены. Как говорят специалисты, Россия еще 

не поняла, сколько ей нужно работников из-за рубежа. Между тем, нападения на 

иностранцев в Петербурге – не редкость. Последний случай в марте. Напомню, тогда на 

Васильевском острове пострадал студент из Ганы. 

 

НТВ 

Сегодня СПб (16.05.08, 15-35, 18-35) 

Проблема ксенофобии в Петербурге существует. Это фактически признали сегодня 

участники конференции, которая прошла в Смольном. Ее название — "Пути 

предотвращения ксенофобии и экстремизма в молодежной среде на территории 

Петербурга". Именно в нашем городе произошел ряд резонансных преступлений на почве 

расовой нетерпимости. После убийства таджикской девочки Хуршеды Султоновой, 

торговца арбузами азербайджанца Мамеда Мамедова и сенегальца Лампсара Самбы 

специалисты посчитали Петербург городом, где экстремистские настроения наиболее 

сильны. Репортаж Александра Никитина. 

КОРР: В материалах научно-практической конференции обозначен масштаб ксенофобии и 

экстремизма в молодежной среде Петербурга. Его проиллюстрировали цифрами 

социологических опросов. Вот один из них. На вопрос: "Как вы относитесь к скинхедам 

или другим группировкам подобного рода?" - петербургские школьники ответили так: 

15% их понимают, а еще 10% разделяют идеи и могли бы присоединиться к подобной 

группировке. Нынешняя конференция — официальное признание властями проблемы. В 

Петербурге есть расовая нетерпимость. Только оценивают ее масштаб специалисты по-

разному. 

ДОКТОР ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК ГАЛИНА БАРДИЕР: Мне кажется, что на 

сегодняшний день масштабы этой социальной катастрофы приобрели такие размеры, что 

простыми практиками ситуацию не стабилизируешь. Это, как цунами. 

КОРР: В актовом зале Смольного было много людей в форме. Главное достижение — 

правоохранительные органы научились раскрывать преступления, связанные с расовой 

нетерпимостью, и наказывать виновных. Где выход? Ответ на это вопрос не смог дать 

даже человек, самый близкий к массам — депутат. 

ДЕПУТАТ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА ИГОРЬ 

РИММЕР: Когда человек заболевает, наверное, важно, чтобы врач установил диагноз. 

Сегодня у государства есть понимание, что нужно ставить даже тяжелый диагноз. 

КОРР: Выступление профессора психологии участники конференции слушали очень 

внимательно. Галина Бардиер рассказывала вещи фундаментальные: почему человек не 

любит человека. Оказалось, в том числе и потому, что не научили этого делать в школе. 

ДОКТОР ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК ГАЛИНА БАРДИЕР: В школе есть место и для 

физкультурника, и для изо, для пения. Для математики есть место. То есть, можно за весь 

курс математики один урок посвятить толерантности. Есть там такие вещи, где посчитать 



 

 

 

 

чего-то надо. И она просто уделяет это. Она облекает это в математические формы. Там, 

например, где идут переговоры, где рациональные аргументы. 

КОРР: Между тем статистика преступлений растет. В этом году иностранцы уже 540 раз 

преступили закон. Почти все они нелегально приехали в Петербург. Чтобы экстремизма и 

ксенофобии в Росси не стало, нужно еще принять не один закон, организовать 

специальные службы для реабилитации приезжих и повлиять на сознание горожан. 

Иными словами, ситуация изменится, когда приезжие почувствуют себя людьми, а 

горожане увидят людей в них. Вот, пожалуй, главный посыл конференции. 

 

Пятый канал 

Говорит и показывает Петербург. Сейчас (16.05.08; 20-00) 

ВЕДУЩИЙ: В Петербурге сегодня осудили и обсудили ксенофобию. Против выступили 

прокуроры, милиционеры, лидеры общественных и религиозных организаций и 

чиновники Смольного. Более 220 преступлений в отношении иностранных граждан и 

почти 1000 молодых людей на профилактическом учете, как члены экстремистских 

группировок. Это официальные данные, озвученные сегодня на конференции. Озвучили 

ныне и причины радикальных настроений в среде молодежи – идеологический вакуум. 

ПРОКУРОР САНКТ-ПЕТЕРБУРГА СЕРГЕЙ ЗАЙЦЕВ: Молодежь – это особая публика. 

Она не терпит фальши, формализма, а значит, мы просто должны научиться говорить с 

ней на одном языке, показывать всю пагубность идеи неонацизма, экстремизма, 

разоблачать так называемых идеологов, обнажать их замыслы. 

ВЕДУЩИЙ: По сути, прокурор сегодня признал: потенциальных экстремистов нужно не 

сажать, а перевоспитывать. Правда, какую идею готовы предложить молодежи адепты 

Макаренко в погонах, на совещание так и не прозвучало. 

 

СТО 

Последние известия (17.05.08; 13-00) 

ВЕДУЩИЙ: В Петербурге будут учить говорить по-русски мигрантов. Детей бесплатно, 

взрослых – за деньги. В рамках программы толерантности в некоторых школах города 

введены экспериментальные занятия для учеников из ближнего зарубежья. Специалисты 

говорят, что сегодня проблема стоит очень остро, ведь не секрет, что младшие классы 

формируются иногда чуть ли не наполовину из детей мигрантов, которые очень плохо 

говорят по-русски. В этих условиях трудно и самим малышам, и педагогам. Но еще 

сложнее освоить язык взрослым.  

ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ СПЕЦИАЛИСТОВ 

АДМИРАЛТЕЙСКОГО РАЙОНА СПБ ВАЛЕНТИНА ГАРАН: И среди учительства, даже 

не только населения, есть среди учительства процентов 10 учителей, которые считают, что 

нам не нужно сюда мигрантов. Нам не нужны приезжие люди. Мы справимся сами и с 

проблемами своего города, Петербурга. Я выходила на радио, и как раз вот задавали 

вопросы жители, что зачем?  

ВЕДУЩИЙ: Сейчас в планах открытие еще нескольких подобных центров. К реализации 

программы толерантность привлекают филологов и преподавателей Филологического 

университета имени Герцена. О том, где, в каких помещениях и как учить мигрантов, мы 

поговорим уже в следующих эфирах. 

 

СТО 

Последние известия (17.05.08; 15-00) 

ВЕДУЩИЙ: В Петербурге будут учить говорить по-русски эмигрантов. Детей бесплатно, 

взрослых – за деньги. В рамках программы "Толерантность" в некоторых школах города 

введены экспериментальные занятия для учеников из ближнего зарубежья. На уроке 

побывал Игорь Андрусенко.  



 

 

 

 

КОРР: Инофоны – так называют людей, не говорящих на государственном языке. Таких в 

России с каждым годом становится все больше и больше. Языковой барьер – самый 

трудный для выходцев из ближнего зарубежья. Взрослые с трудом вспоминают то, что 

учили в школах СССР. А вот их дети часто говорят только на родном. Общение базовыми 

фразами.  

ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ СПЕЦИАЛИСТОВ 

АДМИРАЛТЕЙСКОГО РАЙОНА СПБ ВАЛЕНТИНА ГАРАН: Ну, например: 

"Здравствуйте!", "Где гардероб?", "Как сходить в столовую?", "Как мне пройти в такой-то 

учебный кабинет?". Чтобы могли дети спокойно на русском языке. Специально мы вместе 

с диаспорами армянской, грузинской и азербайджанской создали такие словарики 

расхожих слов. И раздали их и детям, и родителям.  

КОРР: Вы знаете русский язык?  

МИГРАНТ ИЗ АЗЕРБАЙДЖАНА ХАДЖИМАХМУД КАРА-ОГЛЫ: Не очень.  

КОРР: А вы ходите на какие-нибудь курсы по русскому языку?  

КОРР: Помощь мигрантам в языковой адаптации – часть программы толерантности. Для 

взрослых иностранцев уже действует несколько платных курсов русской речи. Для их 

детей в трех школах созданы экспериментальные группы. По словам учителей, это нужное 

нововведение, потому что за последний год количество детей-инофонов выросло в три 

раза. Некоторые классы теперь наполовину состоят из них.  

ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ СПЕЦИАЛИСТОВ 

АДМИРАЛТЕЙСКОГО РАЙОНА СПБ ВАЛЕНТИНА ГАРАН: И среди учительства, даже 

не только населения, есть среди учительства процентов 10 учителей, которые считают, что 

нам не нужно сюда мигрантов. Нам не нужны приезжие люди. Мы справимся сами и с 

проблемами своего города, Петербурга.  

МИГРАНТ ИЗ АЗЕРБАЙДЖАНА АЙТАК АЛИЕВА: Я когда была маленькая, мы тоже 

русскому языку научились. И знаем, в школах изучали.  

КОРР: Айтак Алиева ходит на занятия по русскому вместе с дочерью Лейлой – слушает, 

вспоминает. Хотя не скрывает, что ребенок говорит на нем лучше нее. Айтак – счастливая 

женщина, говорят учителя. Многим восточным женщинам мужья не разрешают посещать 

занятия. Считают, что на кухне и в спальне русский не нужен.  

УЧИТЕЛЬ НАЧАЛЬНЫХ КЛАССОВ СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ МАРГАРИТА КОШЕЛЕВА: 

Часто нам приходится с мамами общаться через учеников старших классов, которые 

буквально переводят, что мы от них хотим.  

КОРР: Кем хочешь стать?  

ФАРИДИ МАМЕТЛИ: Художником.  

КОРР: А почему художником?  

ФАРИДИ МАМЕТЛИ: Я хочу много рисовать.  

КОРР: А каких художников русских ты знаешь? Какие тебе нравятся?  

КОРР: Стать художником на самом деле мечтают немногие. Учителя говорят, согласно 

опросам, большинство хотят работать милиционерами. Как правило, маленькие мигранты 

учатся прилежнее своих коренных одноклассников, потому что понимают: от этого 

зависит их будущее.  

ФАРИДИ МАМЕТЛИ: Я хочу жить в России. 

Чтобы обсудить языковые проблемы мигрантов и перспективы программы 

"Толерантность" мы пригласили председателя Комитета по науке и высшей школе к нам в 

студию Александра Викторова. Здравствуйте, Александр Дмитриевич!  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО НАУКЕ И ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ АЛЕКСАНДР 

ВИКТОРОВ: Добрый вечер!  

ВЕДУЩИЙ: Скажите, вот те мигранты, которые легально приезжают в Петербург. Как 

они получают гражданство, не зная русского языка? Для них существуют какие-то курсы 



 

 

 

 

адаптации? Вот именно по русскому языку. То, что их дети учат в школе русский, это, как 

я понимаю, уже следующий этап, после принятия гражданства.  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО НАУКЕ И ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ АЛЕКСАНДР 

ВИКТОРОВ: Вот на этапе принятия гражданства у нас в 2003 году вышел указ 

президента, был принят закон и в стране создана система центров, которые обучают 

русскому языку по программе взрослых, по программе 11-летней школы. И потом 

тестирование. В нашем городе 5 таких центров работает, они работают при 5-ти 

Университетах. И каждый оформляющий гражданство обращается в эти центры.  

ВЕДУЩИЙ: Хорошо. А когда они уже оформили гражданство, как они могут дальше 

учить русский язык? То есть так получается, насколько я понимаю, только платно уже, 

вместе со своими детьми.  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО НАУКЕ И ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ АЛЕКСАНДР 

ВИКТОРОВ: Да, да. Но у нас очень развитая сеть курсов русского языка для взрослых. 

Более чем в 10-ти университетах таких центры есть. Я уже говорю общие центры, не 

центры, о которых я в начале говорил. Но, конечно, все за плату.  

ВЕДУЩИЙ: Насколько я знаю, в Москве есть бесплатные центры, потому что это 

действительно серьезная проблема для города – то, что мигранты не знают русского 

языка, и это мешает, в принципе тормозит эту программу толерантности. И вот что 

мешает в Петербурге открыть такие бесплатные центры для взрослых уже. То, что детей 

учат – это хорошо, а их родителям-то что делать?  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО НАУКЕ И ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ АЛЕКСАНДР 

ВИКТОРОВ: Думаю, что ничего не мешает. И вопрос, который вы задаете, он просто 

подсказывает. И буквально в ближайшее время я этот вопрос проработаю. Потому что 

технически все возможности есть, нужны просто бюджетные ресурсы для того, чтобы 

организовать. Наверное, полностью бесплатные курсы делать неправильно. Эти курсы 

должны быть очень дешевыми, но не бесплатными.  

ВЕДУЩИЙ: А как будут решаться вопросы зарплаты учителей? Это будет бесплатно, это 

будет в школах или какие-то специальные помещения для этого будут выделяться? Чисто 

такие организаторские моменты.  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО НАУКЕ И ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ АЛЕКСАНДР 

ВИКТОРОВ:  

То, о чем я говорю – это при высших учебных заведениях нашего города. Не в школах. 

При вузах у нас достаточно развитая система повышения квалификации, система 

образования взрослых, и очень большой опыт. И вот эти курсы можно вполне 

организовать. Дешевые курсы для мигрантов.  

ВЕДУЩИЙ: В программе они есть. А о каких сроках тогда идет речь? Как быстро это 

можно сделать?  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО НАУКЕ И ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ АЛЕКСАНДР 

ВИКТОРОВ: Это можно сделать, начиная со следующего бюджетного года. 

ВЕДУЩИЙ: Но это уже есть, запланировано? Или как? Или только разговоры?  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО НАУКЕ И ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ АЛЕКСАНДР 

ВИКТОРОВ: По поводу сети платных курсов эта задача решена. А вот то, что касается 

почти бесплатных и дешевых курсов, то это надо проработать.  

ВЕДУЩИЙ: Спасибо большое. У нас в студии был Александр Дмитриевич, председатель 

комитета по науке и высшей школе Александр Викторов. Мы говорили об языковой 

проблеме мигрантов в Петербурге. 

 

Пятый канал 

Говорит и показывает Петербург. Сейчас (26.05.08; 20-00) 

ВЕДУЩИЙ: Свой след в истории он уже оставил. "Здесь жил Багратион". В Петербурге 

сегодня появился еще один исторический адрес – Большая Морская, дом 23. 



 

 

 

 

Мемориальную доску грузинскому князю и русскому полководцу открывали с 

национальным размахом – народными песнями и долгими хвалебными речами. 

Увековечить память героя войны 1812 года решило грузинское землячество Петербурга. 

Других памятников военачальнику в городе пока нет. То, как должна выглядеть 

мемориальная доска, решили единогласно.  

ПРЕЗИДЕНТ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО ГРУЗИНСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА БАДРИ 

КАКАБАДЗЕ: Форма грузинского креста, мы знаем, что род Багратиона более тысячи лет 

правил Грузией. Поэтому это как-то было совмещено с Грузией, с историей Грузии, с 

этим великим родом.  

ВЕДУЩИЙ: В доме на Большой Морской Багратион жил с 1801-го по 1803-й. Занимал 16 

комнат на втором этаже. Мемориальную доску установили как раз между некогда 

принадлежавшими ему окнами. 

 

РТР 

Вести СПб (26.05.08; 23-50) 

ВЕДУЩИЙ: На Большой Морской сегодня звучали грузинские песни в честь князя Петра 

Багратиона. В память о великом полководце на доме № 23, здесь он жил с 1801-го по 

1803-й год, открыли мемориальную доску. На ней крест из красного гранита и бронзовый 

барельеф. Его автор – скульптор Вячеслав Бухаев. Сходства с оригиналом потрясающее, 

даже знаменитый невероятно длинный нос генерала скопирован до мелочей. Деньги на 

памятник грузинское землячество Петербурга собирало целых три года. 

 

РТР 

Вести СПб (27.05.08; 08-35) 

ВЕДУЩИЙ: На Большой Морской увековечили память Петра Багратиона. Мемориальную 

доску открыли на доме номер 23. Грузинский князь и русский полководец, 

"наиотличнейший генерал", как говорил о нем сам Суворов, жил там в начале XIX века. 

Еще до той самой, первой, Отечественной войны, которая стала для Багратиона 

последней. Он погиб в Бородинском бою. Теперь о знаменитом квартиранте напоминает 

гранитный крест и бронзовый портретный барельеф - говорят, сходство потрясающее, 

даже знаменитый, невероятной длины, нос генерала скопирован до мелочей. Кстати, 

деньги на памятник грузинское землячество Петербурга собирало три года. И вот в итоге 

все получилось. 

 

РТР 

Вести СПб (28.05.08; 17-30)  

ВЕДУЩИЙ: Все "ГАЗели" заменили. На 212-й маршрут Адмиралтейского района 

выходят новые автобусы. Напомним, по этому маршруту к компании-перевозчику было 

много претензий у прокуратуры. На старых "ГАЗелях" не хватало огнетушителей, не 

работали тормоза. А водители, в основном, выходцы из стран СНГ, не всегда понимали 

по-русски. Городские власти даже готовы разорвать контракт с перевозчиком. На то, 

чтобы устранить все недостатки, компании дали срок до 1 июля. Перевозчик уверяет: 

меры приняты. Шоферов теперь будут брать на работу не прямо с улицы, а только после 

долгой стажировки.  

ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА ПАССАЖИРСКИХ ПЕРЕВОЗОК КОМПАНИИ-

ПЕРЕВОЗЧИКА ЛЕОНИД ПАСКИПАР:  На сегодняшний момент учтены все пожелания 

об усилении контроля. И увеличился срок стажировки. Начальный срок стажировки, 

согласно всех регламентирующих документов, начисляется 48 часов. А мы увеличили его 

до 120 часов.  

ВЕДУЩИЙ: Однако что водительский состав качественно изменится, руководство не 

гарантирует. Утолить кадровый город без гостей из ближнего зарубежья пока не 



 

 

 

 

получается. Но ездить станет все же безопаснее. Дело в том, что новые автобусы гораздо 

больше "ГАЗелей". На таких машинах особо не полихачишь. Кстати, съемочная группа 

"Вестей" сегодня проехала по всему 212 маршруту. Действительно, ни одной "ГАЗели" не 

осталось. 

 

Пятый канал 

Говорит и показывает Петербург. Сейчас (28.05.08; 20-00) 

ВЕДУЩИЙ: В городе начали наказывать за воспитательные пробелы: проглядел скинхеда 

– получи взыскание. За неисполнение федерального закона уже поплатились директора 

двух учебных заведений Кировского района. Городская прокуратура внесла 

представления руководителям школ № 378 и № 223, которые не сообщили в Инспекцию 

по делам несовершеннолетних об учениках, состоящих в экстремистских группировках. 

Докладывать, куда следует, на радикально настроенных школьников, требует 

Федеральный закон "Об основах системы профилактики безнадзорности и 

правонарушений несовершеннолетних". Своих радикалов директора проглядели. Этой 

весной ученик школы № 223 был задержан по подозрению в причастности к убийству, 

участвовал в марше несогласных и приносил в школу литературу с пропагандой РНЕ. 

Учение школы № 378 был коротко острижен, носил высокие ботинки и использовал 

нацистскую атрибутику. Один из молодых людей сейчас взят под стражу.  

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПО НАДЗОРУ ЗА ИСПОЛНЕНИЕМ ЗАКОНОВ О 

НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ ПРОКУРАТУРЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА ОЛЬГА 

КАЧАНОВА: В связи с тем, что в деятельности директоров школ образовательных 

учреждений выявлены факты нарушения требований федерального закона статьи 2, статьи 

9, в их адрес прокурором района вынесено представление, представление в адрес главы 

администрации. В данном случае глава администрации, рассмотрев его, в соответствии с 

Федеральным законом "О прокуратуре Российской Федерации", обязан принять меры к 

устранению допущенных нарушений и недопущению их впредь, а также решить вопрос 

об ответственности виновных должностных лиц. 

ВЕДУЩИЙ: В районном отделе образования вину директоров признают, правда, 

поясняют, что речь идёт не о доносительстве. Ситуация в рамках педагогического 

процесса. Правда, боятся, чтобы учителя в своём рвении исполнять Федеральный закон № 

120 не допускали перегибов. Детальное следование должностным инструкциям не 

означает, что любая бритая голова и высокие ботинки априори являются основанием для 

причисления ребёнка к экстремистским группировкам. Также, как свастика в тетрадях – 

не проявление творческих способностей ребёнка. 

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ОБРАЗОВАНИЯ КИРОВСКОГО РАЙОНА САНКТ-

ПЕТЕРБУРГА ЖАННА ВОРОБЬЕВА: Это не значит, что предположим, мальчик пришёл 

не так одет и пришёл не так подстрижен, так скажем, отличаясь от других детей – значит, 

мы тут же пишем в органы внутренних дел или в инспекцию. Мы в первую очередь 

сообщаем родителя и задаём вопрос: это нормально? 

ВЕДУЩИЙ: Напомню, причина столь пристального внимания правоохранительных 

органов к скинхедам объясняется целой серией громких преступлений, произошедших в 

Петербурге не так давно. Их участниками становились именно учащиеся школ. 

 

НТВ 

Сегодня СПб (28.05.08, 23-05)  

Директора школ будут наказаны. Прокуратура Кировского района установила, что 

руководители двух образовательных учреждений не сообщили в милицию об учениках, 

причисляющих себя к скинхедам. В правоохранительных органах узнали об этом, 

задержав по подозрению в убийстве одного из молодых людей. Сейчас он находится под 

стражей.  



 

 

 

 

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПО НАДЗОРУ ЗА ИСПОЛНЕНИЕМ ЗАКОНОВ О 

НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ ПРОКУРАТУРЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА ОЛЬГА 

КАЧАНОВА: Дело в том, что несовершеннолетний приносил в образовательное 

учреждение атрибутику, схожую по приметам с нацистской, до степени смешения. 

Приносил в школу боеприпасы, которые он находил на местах раскопок, в которых он сам 

принимал участие. А за хранение боеприпасов у нас предусмотрена уголовная 

ответственность по статье 222 Уголовного кодекса. То есть, он совершал правонарушения. 

Школа знала об этом, знала о том, что у них есть такой ребенок. Однако информацию в 

органы внутренних дел не направила.  

ВЕДУЩИЙ: Как утверждают в районном отделе образования, с подростком проводили 

воспитательные беседы. Но, видимо, этого оказалось недостаточно. Про экстремистские 

увлечения ученика знали, но в инспекцию по делам несовершеннолетних педагоги 

решили не обращаться. Теперь наказание за это понесут директора школ.  

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ОБРАЗОВАНИЯ АДМИНИСТРАЦИИ КИРОВСКОГО РАЙОНА 

ЖАННА ВОРОБЬЕВА: В данной ситуации сегодня представление есть прокуратуры, 

прокурора районного. Где он рекомендует отделу образования, работодателю разобрать 

этот момент и вынести административное нарушение. Какое оно будет, мы будем 

смотреть. 

 

СТО 

Последние известия (28.05.08; 19-30, 22-30) 

ВЕДУЩИЙ: Сегодня Прокуратура Петербурга прокомментировала другое дело – о 

школьниках-скинхедах. В ходе проверки было установлено, что директора двух школ 

Кировского района закрывали глаза на учащихся, причисляющих себя к нацистским 

молодежным организациям. Согласно федеральному закону о профилактике 

безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних руководство школы обязано 

было незамедлительно сообщить в правоохранительные органы о таких учениках. 

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПО НАДЗОРУ ЗА ИСПОЛНЕНИЕМ ЗАКОНОВ О 

НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ ПРОКУРАТУРЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА ОЛЬГА 

КАЧАНОВА: Правонарушения, которые также имели отношения к сбору оружия, сбору 

боеприпасов на местах боев, а вы знаете, что Уголовным кодексом предусмотрена 

уголовная ответственность за незаконное хранение боеприпасов, допустила нарушения. В 

связи с тем, что в деятельности директоров образовательных учреждений выявлены факты 

нарушения требований федерального закона, статьи 2, статьи 9, в их адрес прокурором 

района внесено представление. Представление в адрес главы администрации. И в данном 

случае глава администрации, рассмотрев его, в соответствии с федеральным законном о 

прокуратуре Российской Федерации обязан принять меры к устранению допущенных 

нарушений и недопущение их впредь, а также решить вопрос об ответственности 

виновных должностных лиц. 

ВЕДУЩИЙ: В прокуратуре напомнили, что сейчас 16-летнему ученику 378-й школы уже 

предъявлено обвинение в убийстве. О том, что подросток участвовал в движение 

скинхедов, директор школы сообщила в милицию уже после ареста. 

 

СТО 

Последние известия (29.05.08; 17-00) 

ВЕДУЩИЙ: Сегодня движение скинхедов прокомментировал начальник ГУВД 

Петербурга и Ленинградской области Владислав Пиотровский. По его словам, многие 

родители сами виноваты в том, что их дети становятся экстремистами. Им часто не 

интересна жизнь своего ребенка. В результате растет число преступлений среди 

несовершеннолетних. На улицах города все чаще появляются скинхеды и другие 



 

 

 

 

националистические группировки. В школы приносят нацистскую символику, открыто 

пропагандируют идеи национальной и расовой ненависти. 

НАЧАЛЬНИК ГУВД ПО САНКТ-ПЕТЕРБУРГУ И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ 

ВЛАДИСЛАВ ПИОТРОВСКИЙ: Из тех же самых преступлений опять же раскрытых 

проводились мероприятия – следственные действия, которые просто показывали и 

приводили нас в возмущение, когда родители являются высокопоставленными 

чиновниками, некоторые родители являются учителями. И когда мы проводили обыска по 

месту, изымали литературу, фашистскую свастику, просто были удивлены, что в одной 

комнате присутствие ауры фашизма, с другой стороны – русского языка. 

ВЕДУЩИЙ: По мнению генерала, если движением скинхедов не займутся сами родители, 

никакие профилактические меры не помогут. 

 

Рен ТВ 

24 (29.05.08; 09-30) 

Обзор прессы  

Как пишет "Независимая газета" прокуратура Кировского района предъявила директорам 

двух школ претензии за то, что они не сообщили об учениках, принадлежащих скинхедам. 

Прокуратура выявила, что ученик "открыто демонстрировал свою принадлежность к 

этому движению". 

 

Пятый канал 

Говорит и показывает Петербург (30.05.08; 20-00) 

Гости в студии – начальник отдела по надзору за исполнением законов о 

несовершеннолетних прокуратуры Петербурга О.Качанова, кандидат педагогических 

наук доцент СПбГУСЭ С.Модестов, писатель, публицист Д.Быков. 

Участники дискуссии обсудили возможные последствия прецедентного решения суда по 

привлечению к ответственности сотрудников учебных учреждений некоторых 

петербургских школ за неисполнение Федерального закона "Об основах системы 

профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних". В рамках беседы 

были приведены аргументы в поддержку и против ведущей роли учителей в выявлении 

эстремистски настроенной молодежи и лиц, совершивших правонарушения.  

Деятельность Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга по гармонизации 

межнациональных отношений, формированию толерантности, противодействию 

проявлениям ксенофобии и экстремизма 

Деятельность государственного учреждения "Санкт-Петербургский Дом 

национальностей" 

Восприятие имиджа Санкт-Петербурга в контексте межнациональных отношений 

иностранными средствами массовой информации 

Прочие события 

НТВ 

Сегодня СПб (04.05.08, 15-35, 18-35, 23-05) 

На еврейском кладбище сегодня почтили память жертв Холокоста. У дома омовения 

провели митинг. На идише пели песни об ожидании, читали молитвы и слушали рассказы 

тех, кто прошел в войну через гетто и выжил. Траурную часть мероприятия завершили на 

могиле семьи, где традиционно зажигают свечи в этот день, а после организовали 

воскресник. Школьники подметали дорожки, собирали сухую листву, расчищали 



 

 

 

 

заброшенные могилы. Таких надгробий здесь больше, чем на других старых кладбищах 

Петербурга.  

ДИРЕКТОР ЕВРЕЙСКОГО ОБЩИННОГО ЦЕНТРА АЛЕКСАНДР ФРЕНКЕЛЬ: Как нам 

помнить о Холокосте, это тяжелый и непростой вопрос, но слово "холокост" оно вообще 

как бы нам не нравится. Слово "холокост" в переводе с греческого означает 

"всесожжение", а мы все-таки исходим из того, что еврейский народ жив. Что уничтожить 

его окончательно не удалось. Поэтому мы и хотели совместить траурную церемонию 

памяти Холокоста с каким-то таким действием, когда молодежь своим участием 

демонстрирует, что мы живы, мы продолжаем свой путь на этой земле. 

 

СТО 

Последние известия (04.05.08; 09-00) 

А на Преображенском кладбище сегодня будут вспоминать жертв Холокоста. В 

Петербурге эта традиция существует уже более 20 лет. Впервые в 1983 году на могиле 

семьи Лурье-Гельб зажгли свечи в память о 6 миллионах евреев, погибших в годы войны в 

фашистских концлагерях. Сотни людей ежегодно приходят сюда, чтобы еще и помочь 

еврейской общине. Сразу же после траурного митинга на кладбище пройдет воскресник. 

Старшеклассники еврейских школ приведут в порядок территорию после зимы. 

 

СТО 

Последние известия (04.05.08; 15-00) 

На Еврейском кладбище неделю будут гореть свечи. В память о жертвах геноцида. Там 

устроили не субботник (в святой день нельзя трудиться), а воскресник. Полностью эта 

поминальная молитва звучит только раз в году. В день, который евреи называют День 

катастрофы, 27 числа весеннего месяца Нисана (в этом году дата выпала на 2-е мая), 

произошло восстание в Варшавском гетто. 64 года назад еврейская революция была 

потоплена в крови. А ее герои вошли в число 6 миллионов жертв геноцида.  

ГЛАВНЫЙ РАВВИН СПБ РЕБ МЕНАХЕМ ПЕВЗНЕР: Очень много зависит от учителей. 

В наших еврейских школах мы пытаемся сделать акцент на этом, чтобы дети понимали, не 

только потому, что они должны чувствовать трагедию, что случилось, но самое главное, 

должны помнить, что народ практически сразу потерял 6 миллионов людей. Для 

маленького народа это огромная потеря. И тогда каждый будет чувствовать свою 

ответственность перед еврейским народом.  

ВЕДУЩИЙ: Старшеклассников из 4-х еврейских школ Петербурга на кладбище привезли 

автобусами. Эти школьники хорошо знают о миллионах жертв концлагерей по обе 

стороны линии фронта. Дети сами, без родительского окрика и учительского намека 

зажгли поминальные свечи и взяли в руки метлы и грабли, чтобы убрать с надгробных 

плит мусор и прелую листву. 

 

СТО 

Последние известия (04.05.08; 17-00) 

А на Преображенском кладбище сегодня вспоминали жертв Холокоста в Петербурге. Эта 

традиция существует уже более 20 лет. Впервые в 83-м году на могиле семьи Лурье-Гельб 

зажгли свечи в память о 6 миллионах евреев, погибших в фашистских концлагерях. Сотни 

людей ежегодно приходят сюда, чтобы еще и помочь еврейской общине. Сразу же после 

траурного митинга на кладбище прошел воскресник. Со старшеклассниками еврейских 

школ пообщался Евгений Бабушкин.  

КОРР: Целиком эта поминальная молитва звучит только раз в году. В день, который евреи 

называют День катастрофы. 27 числа весеннего месяца Нисана (в этом году дата выпала 

на 2-е мая), произошло восстание в Варшавском гетто. Еврейская революция 1944 года 



 

 

 

 

была потоплена в крови. А ее герои вошли в число 6 миллионов жертв геноцида. Сегодня 

на Еврейское кладбище пришло несколько сот человек. 20 лет назад – всего трое.  

МАРК ФРЕНКЕЛЬ: Эта традиция возникла в начале 80-х годов. Тогда в узком кругу 

еврейских нелегальных, подпольных активистов-отказников возникло ощущение, что мы 

тоже, как весь еврейский народ, должны как-то проявлять свою память о 6 миллионах 

евреев, жертв Холокоста.  

КОРР: Мотив боевой. Текст простой. О том, что надо хватать винтовку и идти на 

баррикады. Язык – мертвый. Большая часть говорящих на идиш (языке европейских 

евреев) сгорела в печах. Их потомки заучивают наизусть песни Варшавского восстания, и 

с первого класса учат русские и немецкие восстания концлагерей – Освенцим, Дахау, 

Воркута.  

ГЛАВНЫЙ РАВВИН СПБ РЕБ МЕНАХЕМ ПЕВЗНЕР: Очень много зависит, сколько они 

об этом изучают, сколько они слышат от учителей. В наших еврейских школах мы 

пытаемся сделать акцент на этом, чтобы дети понимали, не только потому, что они 

должны чувствовать трагедию, что случилось, но самое главное, должны помнить, что 

народ практически сразу потерял 6 миллионов людей. Для маленького народа это 

огромная потеря. И тогда каждый будет чувствовать свою ответственность перед 

еврейским народом.  

КОРР: Старшеклассников из 4-х еврейских школ Петербурга на кладбище привезли 

автобусами. Эти школьники отлично помнят о миллионах жертв по обе стороны линии 

фронта. Дети сами, без учительского окрика взяли в руки метлы и грабли, чтобы убрать с 

надгробных плит мусор и прелую листву. В еврейских школах очень хорошо учат 

историю. 

 

СТО 

Последние известия (10.05.08; 13-00) 

А в Петербурге впервые в истории города в футбол сегодня играют священнослужители 

на турнире "Весенний кубок". Организаторы называют эти игры межконфессиональными 

и межэтническими. На поле встретятся команды армянской, азербайджанской, киргизской 

и даже греческой диаспор. Отдельным клубом представлена петербургская епархия 

Русской православной церкви. Ее капитан – священник Глеб Грозовский, выпускник 

футбольной школы резерва "Зенит". 

СВЯЩЕННИК СОФИЙСКОГО СОБОРА ГЛЕБ ГРОЗОВСКИЙ: Священнослужителю 

можно играть, но нельзя грешить, как и любому другому человеку. Само по себе игра не 

грех. Грех начинается, когда человек страстно к этому относиться. 

ВЕДУЩИЙ: Турнир тоже посвящен Дню Победы. Однако, по словам организаторов, у 

него есть и другая конкретная цель. Это еще и акция против межнациональных 

конфликтов. И все же, не смотря на доброжелательную атмосферу на стадионе, 

соревнования проходят под бдительным контролем милиции и профессиональных 

охранников, а еврейская сборная, вообще, приехала на игры с собственными 

телохранителями, во время первой же встречи обыграла армянскую команду со счетом 13 

: 2. Возможно, помогла как раз столь представительная группа поддержки. 

ОРГАНИЗАТОР ТУРНИРА ЮРИЙ БЕЛОВ: За игроков, за участников мы уверены, 

потому что это прекрасные люди, очень ответственные, любят спорт, не позволят никаких 

проявлений. Но с внешней стороны есть опасения. 

ВЕДУЩИЙ: Необычный межконфессиональный турнир будет продолжаться два дня. 

Имена победителей назовут завтра вечером. Судействовать на матчах пригласили 

профессиональных арбитров. 

 

СТО 

Последние известия (10.05.08; 15-00) 



 

 

 

 

А еще сегодня впервые в истории города священнослужители играют в футбол. В 

Петербурге проходит турнир "Весенний кубок". Организаторы называют эти игры 

межконфессиональными и межэтническими. На поле команды армянской, 

азербайджанской, киргизской и даже греческой диаспор. Петербургская епархия Русской 

православной церкви представлена отдельным клубом. 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ДИАСПОРЫ ГУССЕЙН АХМЕДОВ: Какая 

разница? Мы живет в России, так что мы все – россияне. 

ВЕДУЩИЙ: Турнир тоже посвящен Дню Победы. Однако, по словам организаторов, у 

него есть и конкретная цель. Это еще и акция против межнациональных конфликтов. И 

все же, не смотря на доброжелательную атмосферу на стадионе, соревнования проходят 

под контролем милиции и профессиональных охранников, а еврейская сборная, вообще, 

приехала на игры с собственными телохранителями, во время первой же встречи обыграла 

армянскую команду со счетом 13 : 2. Возможно, помогла как раз столь представительная 

группа поддержки. 

ОРГАНИЗАТОР ТУРНИРА ЮРИЙ БЕЛОВ: За игроков, за участников мы уверены, 

потому что это прекрасные люди, очень ответственные, любят спорт, не позволят никаких 

проявлений. Но с внешней стороны есть опасения. 

ВЕДУЩИЙ: Межконфессиональный турнир будет продолжаться два дня. Имена 

победителей станут известны только завтра. 

 

СТО 

Последние известия (10.05.08; 15-00) 

Поскольку акция для Петербурга действительно очень необычная, мы решили пригласить 

в студию тренера команды Православной церкви – священника Софийского собора Глеба 

Грозовского. Отец Глеб, здравствуйте. Первый вопрос. Какие шансы у вашей команды на 

победу? 

СВЯЩЕННИК СОФИЙСКОГО СОБОРА ГЛЕБ ГРОЗОВСКИЙ: Я думаю, шансы у нас 

есть. Победим мы или не победим, это уже второй вопрос. Мы проводим турнир не для 

того, чтобы целью ставить только победу. А цель мы ставим все-таки в память тех 

событий, которые происходили. Это наша победа наших войск в 45-м году. И приурочен 

этот кубок дружбы для того, чтобы все-таки не было межнациональной и религиозной 

розни в обществе. 

ВЕДУЩИЙ: И вот сейчас вопрос как раз об этом. Не редко в Петербурге, в последнее 

время, вообще, много говорят о межнациональных конфликтах в Петербурге и в средствах 

массовой информации, иногда даже мелькают такие ярлыки, как столица 

межнациональной вражды. Вот вы согласны с этим? И если да, то смогут ли такие 

турниры, вообще, как-то разрядить такую обстановку, и станет ли это городской 

традицией? 

СВЯЩЕННИК СОФИЙСКОГО СОБОРА ГЛЕБ ГРОЗОВСКИЙ: Я очень надеюсь, что 

наше попытка провести такой турнир как раз будет помощью в преодоление таких 

конфликтов. Постепенно, возможно, такие турниры будут ежегодными и регулярными, и 

каким-то образом мы будем чаще встречаться, общаться. Я раз говорил с представителями 

мусульман, и они говорят, что нормальный мусульманин – это тот, который не берет 

автомат в руки, это тот, который исполняет божью заповедь любить всех, любить друг 

друга, и они совершенно адексатные. 

ВЕДУЩИЙ: То есть вы считаете, что таки турниры нужно проводить. Это не рискованно. 

Наоборот… 

СВЯЩЕННИК СОФИЙСКОГО СОБОРА ГЛЕБ ГРОЗОВСКИЙ: Я, вообще, удивляюсь, 

почему была приглашена милиция, охранники. Во-первых, нам достаточно ангелов-

хранителей. А, во-вторых, ну никакие не могут быть розни, если человек идет навстречу 



 

 

 

 

друг другу, если не держит нож за спиной, готов общаться, и никаких нет у него опасений. 

И не должно быть, потому что мы идет все-таки на диалог. 

ВЕДУЩИЙ: Большое спасибо. Действительно, хотелось бы верить, что это станет 

городской традицией. Спасибо. В студии был священнослужитель Софийского собора 

Глеб Грозовский. Он рассказал о межконфессиональном турнире по футболу, который 

проходит в Петербурге. 

 

СТО 

Последние известия (10.05.08; 17-00) 

ВЕДУЩИЙ: Кстати, сегодня впервые в истории города в футбол играют 

священнослужители. В Петербурге проходит турнир "Весенний кубок". Организаторы 

называют эти игры межконфессиональными и межэтническими. На поле встретятся 

команды армянской, азербайджанской, киргизской и даже греческой диаспор. 

Петербургская диаспора Русской православной церкви представлена отдельным клубом. 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ДИАСПОРЫ ГУССЕЙН АХМЕДОВ: Какая 

разница? Мы живет в России, так что мы все – россияне. 

ВЕДУЩИЙ: Турнир тоже посвящен Дню Победы. Однако, по словам организаторов, у 

него есть и конкретная цель. Это еще и акция против межнациональных конфликтов. И 

все же, не смотря на доброжелательную атмосферу на стадионе, соревнования проходят 

под контролем милиции и профессиональных охранников, а еврейская сборная, вообще, 

приехала на игры с собственными телохранителями, во время первой же встречи обыграла 

армянскую команду со счетом 13 : 2. Возможно, помогла как раз столь представительная 

группа поддержки. 

ОРГАНИЗАТОР ТУРНИРА ЮРИЙ БЕЛОВ: За игроков, за участников мы уверены, 

потому что это прекрасные люди, очень ответственные, любят спорт, не позволят никаких 

проявлений. Но с внешней стороны есть опасения. 

ВЕДУЩИЙ: Межконфессиональный турнир будет продолжаться два дня. Имена 

победителей станут известны только завтра. Возможно, это станет ежегодной 

петербургской традицией. 

 

Рег ТВ 

Региональные новости (07.05.08, 15.05.08; 19-00) 

ВЕДУЩИЙ: Рабочие-мигранты – вот кто точно не может пожаловаться на 

недогруженость. Сотни приезжих из Средней Азии каждый день садятся за руль 

маршруток. Садятся в них и петербуржцы, потому что лучше плохо ехать, чем хорошо 

стоять 

КОРР: Самая живучая вещь в Петербурге – маршрутка. Их критикуют проверяют, 

штрафуют, снимают с линии, грозят полной ликвидацией и, наконец, просто бояться. 

Однако альтернативы им нет, и узнав об очередной аварии с маршруткой, петербуржец 

все равно ныряет в "Газель", как в омут. А раз так, то нелишне вспомнить, что спасение 

утопающих – дело рук самих утопающих. 

ЗАМ. НАЧАЛЬНИКА ОГ И ГИБДД ПО ЦЕНТРАЛЬНОМУ РАЙОНУ АНДРЕЙ 

НЕВМЕРЖИЦКИЙ: Естественно каждый человек должен сам понимать, что находясь в 

маршрутном такси, в переполненном маршрутном такси сверх количества установленных 

мест, он сам себя в первую очередь подвергает опасности. Тут уже зависит от 

самосознания граждан. 

КОРР: За рулем маршруток сидят большей частью люди бесправные. Профсоюзов у 

гастарбайтеров нет. Бытовые условия тоже чаще всего аховые. Маршрутная "Газелл" на 

дороге становиться козлом отпущения. В аварии чаще всего винят водителей, которые 

отсчитывают сдачу на ходу и набивают в "Газель" по 17 человек. И все это происходит 

при молчаливом согласии пассажиров. А ведь если бы хотя бы 2-3 человека сказали о то, 



 

 

 

 

что так поступать запрещено, водитель был бы вынужден подчиниться. Однако стереотип 

поведения пассажиров совсем другой. 

МОЛОДОЙ ЧЕЛОВЕК: Ну, конечно, опасаюсь, поэтому стараюсь садиться там, где 

можно следить за дорогой. 

КОРР: Вот так, едем, боимся и молчим. И кто после этого виноват в том, что езда на 

маршрутке больше похожа на русскую рулетку? 

 

НТВ 

Сегодня СПб (08.05.08, 10-00, 15-35) 

Фашистская свастика, не перестав и в наше время быть постыдным знаком, тем не менее, 

все чаще встречается. В Петербурге на проспекте Просвещения, чтобы скрыть следы 

чужого сознательного или просто глупого хулиганства местным жителям понадобилась 

помощь альпинистов. Об этой высотной операции - Антон Давыдов. 

КОРР: Вот таким баллончиком с краской на стене можно написать любую фразу. 

Например, "Зенит" - чемпион!", "Здесь был Вася" или нарисовать свастику. И 

большинство горожан, в общем-то, не обратит на это никакого внимания. Когда появился 

этот фашистский знак на проспекте Просвещения, 64 – не знает никто. Изображение 

нарисовали на уровне 11-го этажа. Очевидно для того, чтобы его увидели все. Однако 

работу художника оценил только узкий круг людей. 

ПРОМЫШЛЕННЫЙ АЛЬПИНИСТ МАКСИМ ВОХМИНЦЕВ: Как и в этом доме, так и в 

соседних домах проживают пенсионеры, участники войны, также люди, попавшие в 

концлагеря и так далее. И вот эти знаки, которые здесь на этом доме присутствуют, они 

напоминают им о том времени, печальном времени, которое было в те годы. И мы 

решили, собственно говоря, все это дело удалить со стены. 

КОРР: Максим, можно сказать, специалист по удалению свастик. Говорит, в последнее 

время замазывать их приходится особенно часто. На подготовку этой операции ушло 

около двух часов. Сам процесс занял не более 20 минут. Все это время прохожие задирали 

головы и удивленно спрашивали, что происходит. Из окна квартиры, в которой скорей 

всего и живет тот, который нарисовал знак, за происходящим оживленно наблюдали. 

Когда мы поднялись на 11-й этаж, чтобы узнать имя творца, хозяйка заявила, что сама 

только недавно разглядела творение. 

ЖИТЕЛЬ ДОМА №54 ПО ПРОСПЕКТУ ПРОСВЕЩЕНИЯ АЛЛА МАКАРЕНКО: Я как-

то, вы знаете, не обращала внимания, пока вот внучку в школу не провожала, потом иду, 

смотрю, все. 

КОРР: А вот вообще отношение к этому ко всему? 

ЖИТЕЛЬ ДОМА №54 ПО ПРОСПЕКТУ ПРОСВЕЩЕНИЯ АЛЛА МАКАРЕНКО: Я 

рисовала что ли? 

КОРР: Угадать с цветом краски, которой замазали свастику не совсем получилось, 

поэтому какое-то время прямоугольник будет напоминать о том, что раньше было на этом 

месте. Но большинство людей опять так ничего и не заметят. 

 

Рег ТВ 

Региональные новости (15.05.08; 19-00) 

В комитете по культуре правительства Петербурга прошел пресс-показ документального 

фильма "Религиозный Петербург. Связь времен". 

 

Рен ТВ 

Неделя (17.05.08; 19-00) 

КОРР: Это радикальное крыло питерских фанатов. У них много названий: "33-й сектор", 

"Невский фронт", но сами себя они называют патриотами.  

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ФАНАТОВ: Мы за спорт. Мы за русских. Мы за клуб.  



 

 

 

 

КОРР: "Зенит" называют "белой командой". В ней нет чернокожих футболистов. В городе 

внимательно следят, чтобы их не было, говорит санкт-петербургский лидер Славянского 

союза Алексей.  

ЛИДЕР СЛАВЯНСКОГО СОЮЗА В СПБ АЛЕКСЕЙ: Там игроки есть уже азиатского 

происхождения. Но как бы их фанаты терпят, потому что они хорошо играют. Но то, что 

сейчас слухи разные, что "Зенит" собирается покупать чернокожего игрока – я могу 

сказать, что тут он очень большую часть потеряет своей клиентуры.  

КОРР: До западной прессы дошли слухи: тренер будет советоваться с болельщиками, если 

решит пригласить в команду чернокожего футболиста. Министр спорта Великобритании 

накануне матча сделал заявление о нетерпимости к расовой ненависти. А вот эту надпись 

"Нет расизму!" фанаты "Зенита" расценили как скрытое давление на команду и тренера. 

Даже в день победы Адвокаата в Манчестере трижды спрашивали о российских 

настроениях фанатов.  

ТРЕНЕР ФК "ЗЕНИТ" ДИК АДВОКААТ: Я не понимаю, что это за тема. Я не понимаю 

вообще, с чего вы взяли, что в клубе эта проблема стоит. Но вы сказали однажды, что 

тему чернокожих футболистов готовы вынести на суд болельщиков. Но я этого не 

говорил.  

КОРР: На встрече в Кремле на деликатные темы не говорят. Здесь все свои. Новый 

президент, в прошлом председатель Совета директоров "Газпрома", сам "Газпром" и его 

команда. 

 

СТО 

Последние известия (19.05.08; 15-00) 

ВЕДУЩИЙ: Большой праздник сегодня отмечают Петербургские буддисты. В честь дня 

рождения Будды в алтаре главного Петербургского дацана выставлена статуя Будды-

Шаньямуни. Монахи читают молитвы и медитируют под музыкальное сопровождение. А 

верующие три раза обходят буддийский святыни и вращают молитвенные барабаны у 

входа в храм. Это тройной праздник – рождение, просветление и уход Будды в нирвану. 

Все эти события происходили в разные годы, но в один и тот же день – майского 

полнолуния. По традиции тайских буддистов это 19 мая. Но тибетцы отпразднуют день 

рождения Будды еще раз через месяц. 

НАСТОЯТЕЛЬ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО ДАЦАНА ГУНЗЭЙЧОЙНЭЙ БУДА 

БАДМАЕВ: В нашей традиции будет праздноваться 18 июня, то есть в тибетской 

традиции он немножко на месяц позже. Но это связано с лунным календарем и 

подсчетами астрологов, которые, в общем-то, возникают каждый год лишний месяц из-за 

лунного календаря. 

ВЕДУЩИЙ: В Петербурге день рождения Будды, или как его называют в Тайланде 

Весакуджа, отмечают из солидарности. Это единственный буддийский праздник, который 

в 1999 году официально признан Организацией Объединенных Наций и включен в 

ежегодный календарь праздников. В Петербургском дацане в этом году в торжественной 

церемонии участвуют тайские монахи. Они отслужат молебен и благословят прихожан 

реликвиями, привезенными из Тайланда. 

 

СТО 

Последние известия (20.05.08; 17-00) 

ВЕДУЩИЙ: Ну, а у Консульства Эстонии в Петербурге сегодня прошел пикет в 

поддержку Арнольда Мери. Активисты молодежного движения протестовали против 

действия эстонских властей, которые посадили на скамью подсудимых ветерана Великой 

Отечественной войны. Пикетчики считают стремление Эстонии переписать историю 

Второй Мировой – позорным для европейского государства.  

ПИКЕТЧИКИ: Эстония – позор Европы! Эстония – позор Европы! 



 

 

 

 

НАЧАЛЬНИК ШТАБА "МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ" В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ АЛЕКСЕЙ 

ЦИВИЛЕВ: Мы выходим не для Эстонии сюда, мы выходим для ветерана. Он должен 

понимать, что это поддержка со стороны России. Мы будем всеми возможными 

способами добиваться того, чтобы суд был честным. Пусть не в Эстонии его судят, если 

уж они решили на такую тему замахнуться. А пусть его судит мировое сообщество.  

ВЕДУЩИЙ: У здания на Большой Монетной пикетчики простояли примерно полчаса. На 

служебный вход Консульства активисты водрузили один из плакатов и какое-то время не 

давали проехать "Мерседесу" одного из сотрудников дипмиссии. Пришлось вмешаться 

милиции. Они сделали пикетчикам внушение, после чего машину дипломата все же 

украсили Георгиевской ленточкой и пропустили. Такие же ленточки в знак протеста 

представители молодежного движения повесили и на ограду Консульства Эстонии. 

 

СТО 

Последние известия (20.05.08; 15-00) 

У Консульства Эстонии в Петербурге сегодня прошел пикет в поддержку Арнольда Мери. 

Активисты молодежного движения протестовали против действия эстонских властей, 

которые посадили на скамью подсудимых ветерана Великой Отечественной. Пикетчики 

считают стремление Эстонии переписать историю Второй Мировой – позорным для 

европейского государства.  

ПИКЕТЧИКИ: Эстония – позор Европы! Эстония – позор Европы! 

НАЧАЛЬНИК ШТАБА "МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ" В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ АЛЕКСЕЙ 

ЦИВИЛЕВ: Мы выходим не для Эстонии сюда, мы выходим для ветерана. Он должен 

понимать, что это поддержка со стороны России. Мы будем всеми возможными 

способами добиваться того, чтобы суд был честным. Пусть не в Эстонии его судят, если 

уж они решили на такую тему замахнуться. А пусть его судит мировое сообщество.  

ВЕДУЩИЙ: У здания на Большой Монетной пикетчики простояли примерно полчаса. На 

служебный вход Консульства активисты водрузили один из плакатов и какое-то время не 

давали проехать "Мерседесу" одного из сотрудников дипмиссии. В итоге пришлось 

вмешаться милиции. Они сделали пикетчикам внушение, после чего машину дипломата 

украсили Георгиевской ленточкой и только после этого пропустили. Такие же ленточки в 

знак протеста представители молодежного движения повесили и на ограду Консульства 

Эстонии. 

 

СТО 

Последние известия (20.05.08; 22-30) 

ВЕДУЩИЙ: Арнольда Мери поддержали в Северной столице. У Консульства Эстонии в 

Петербурге сегодня прошел пикет. Активисты молодежного движения называют попытки 

переписать историю Второй Мировой войны позором для европейского государства.  

ПИКЕТЧИКИ: Эстония – позор Европы! Эстония – позор Европы! 

НАЧАЛЬНИК ШТАБА "МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ" В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ АЛЕКСЕЙ 

ЦИВИЛЕВ: Мы выходим не для Эстонии сюда, мы выходим для ветерана. Он должен 

понимать, что это поддержка со стороны России. Мы будем всеми возможными 

способами добиваться того, чтобы суд был честным. Пусть не в Эстонии его судят, если 

уж они решили на такую тему замахнуться. А пусть его судит мировое сообщество.  

ВЕДУЩИЙ: У здания на Большой Монетной пикетчики простояли около полчаса. На 

служебный вход Консульства активисты водрузили один из плакатов и какое-то время не 

давали проехать автомобилю одного из сотрудников дипмиссии. В ситуацию вмешалась 

милиция. Пикетчикам сделали внушение, после чего машину дипломата украсили 

Георгиевской ленточкой и пропустили. Такие же ленточки повесили и на ограду 

Консульства Эстонии. 

 



 

 

 

 

СТО 

Последние известия (20.05.08; 22-30) 

ВЕДУЩИЙ: И сейчас из студии "Радио "Балтика" к нам присоединяется Николай 

Межевич, доктор экономических наук, профессор европейских исследований факультета 

международных отношений Петербургского государственного университета. Добрый 

вечер, Николай Маратович.  

ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, ПРОФЕССОР ЕВРОПЕЙСКИХ 

ИССЛЕДОВАНИЙ ФАКУЛЬТЕТА МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ САНКТ-

ПЕТЕРБУРГСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА НИКОЛАЙ МЕЖЕВИЧ: 

Добрый вечер.  

ВЕДУЩИЙ: Николай Маратович, показательный процесс над Арнольдом Мери – не 

единственный в прибалтийских странах. Правда, до сих пор отличалась Латвия. Вы 

слышали, мы вспоминали Василия Кононова. Теперь вот Эстония. Как далеко может 

зайти такое преследование ветеранов? Можно ли ждать других громких процессов?  

ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, ПРОФЕССОР ЕВРОПЕЙСКИХ 

ИССЛЕДОВАНИЙ ФАКУЛЬТЕТА МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ САНКТ-

ПЕТЕРБУРГСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА НИКОЛАЙ МЕЖЕВИЧ: 

К сожалению, на сегодняшний день я должен сказать, что можно ждать других процессов. 

И не только направленных персонально на конкретных людей, но и направленных на 

памятники, на историю взаимоотношения двух государств. В данном случае просто так 

получилось, что Герой Советского Союза, Герой Советского Союза с 41-го года. Много ли 

давали в 41-м году этих наград? Оказался в известной степени наиболее удобным 

объектом для преследований. Ибо историю преследовать в целом нельзя. Человека, как 

мы видим, можно.  

ВЕДУЩИЙ: Николай Маратович, чего конкретно добивается Прибалтика? Эстония в 

данном случае.  

ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, ПРОФЕССОР ЕВРОПЕЙСКИХ 

ИССЛЕДОВАНИЙ ФАКУЛЬТЕТА МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ САНКТ-

ПЕТЕРБУРГСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА НИКОЛАЙ МЕЖЕВИЧ: 

Ревизия итогов Второй Мировой войны.  

ВЕДУЩИЙ: А такие государства – могут ли они быть, в принципе, полноценными 

участниками европейского сообщества? И вообще, как реагирует на их действия сама 

Европа?  

ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, ПРОФЕССОР ЕВРОПЕЙСКИХ 

ИССЛЕДОВАНИЙ ФАКУЛЬТЕТА МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ САНКТ-

ПЕТЕРБУРГСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА НИКОЛАЙ МЕЖЕВИЧ: 

Безусловно, Балтийские государства – Эстония, Латвия и Литва могут быть 

полноценными участниками как европейского, так и мирового сообщества. Вопрос в 

другом. Что нужно для того, чтобы в этом качестве эти государства были признаны? 

Первое. Конечно же, признание статуса русскоязычного населения. Литва при всей 

неоднозначной позиции по отношению к России, как известно, в 91-92 году, в начале 92-

го пошла на нулевой вариант. Все русскоязычные граждане стали гражданами Литвы. 

Эстония и Латвия пошли другим путем. Но в последнее время, после ситуации с 

ликвидацией – не памятника, а ликвидацией захоронения, которое было проведено с 

нарушением всех норм – религиозных, культурных, юридических. Речь идет, конечно, об 

истории, которую мы знаем под названием "Бронзовый солдат". История Бронзового 

солдата. После этого, конечно, сегодня Эстония вышла на первый план. Но тем не менее, я 

хочу надеяться на то, что все-таки мировое сообщество поддержит здесь российскую 

позицию и признает то, что итоги Второй Мировой войны – это краеугольный камень 

современных международных отношений, и переписывать эти итоги опасно не только для 

нас, не только для наших балтийских соседей, но и для всего сообщества.  



 

 

 

 

ВЕДУЩИЙ: Николай Маратович, сложный вопрос. Как вы считаете, должна ли Россия 

предпринимать какие-то ответные меры? Какую вообще поддержку ветерану может 

оказать наша страна в такой ситуации?  

ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, ПРОФЕССОР ЕВРОПЕЙСКИХ 

ИССЛЕДОВАНИЙ ФАКУЛЬТЕТА МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ САНКТ-

ПЕТЕРБУРГСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА НИКОЛАЙ МЕЖЕВИЧ: 

Безусловно, каждое государство имеет право поддержать не только своих 

соотечественников, не только людей, которые этнически нам родственны, но и людей, 

которые так или иначе связаны с нашей историей. Давайте вспомним практику 

иностранного легиона во Франции. Если человек сражался за интересы Франции, если 

человек отстаивал интересы Франции, то по окончанию контракта в иностранном легионе 

он получает право гражданства. И даже если в прошлом у него были какие-то ошибки, 

заблуждения, то он становится полноценным человеком. Подчеркиваю, речь идет о 

уникальной ситуации. Речь идет о людях, которые, может быть, в чем-то себя 

скомпрометировали. Здесь же мы говорим о человеке, который воевал на стороне 

антигитлеровской коалиции, воевал против фашизма! И конечно же, унижение любого 

ветерана, неважно, живет ли он в России, в Израиле, в Эстонии, в Великобритании или в 

Канаде, - для нас одинаково преступно, в наших глазах, в российских глазах. Так же, как и 

унижение ветерана в Росси.  

ВЕДУЩИЙ: Николай Маратович, спасибо большое. К сожалению, наше время подходит к 

концу. Я напомню, дело Арнольда Мери и его возможные последствия мы обсуждали с 

доктором экономических наук, профессором европейских исследований факультета 

международных отношений Петербургского госуниверситета Николаем Межевичем. 

 

Пятый канал 

Сейчас (20.05.08; 18-30), Сейчас о главном (20.05.08; 21-30) 

ВЕДУЩИЙ: В Эстонии сегодня начался суд над единственным оставшимся в живых 

героем Советского Союза из этой страны – Арнольдом Мери. Ему 89 лет, и преступление, 

в причастности к которому обвиняют ветерана, было совершено больше полувека назад. И 

это тот случай, когда уголовное дело не может быть закрыто по истечении срока давности. 

Арнольду Мери инкриминируют участие в геноциде. В марте 49-го он, якобы, помог 

выслать в Сибирь с эстонского острова 250 мирных жителей. Мери вину полностью 

отрицает. Говорит, что к спискам на депортацию не имел никакого отношения, в его 

обязанностях было проследить, чтобы ссыльным хватило времени на сборы. В Петербурге 

в поддержку Мери сегодня устроили пикет. У стен эстонского генконсульства собрались 

активисты "Молодой гвардии" с плакатами. Протестовали мирно – ни на кого не 

нападали, движение не перекрывали. 

 

Пятый канал 

Говорит и показывает Петербург. Сейчас (20.05.08; 20-00) 

ВЕДУЩИЙ: В защиту Героя, обвиненного в геноциде. У Эстонского консульства сегодня 

митинговали представители молодежных политических организаций. Акция протеста 

была посвящена началу скандального процесса в Таллинне. 88-летний ветеран войны – 

Арнольд Мери, кстати, брат первого эстонского президента, попал на скамью подсудимых 

из-за участия в событиях 49-го года, когда в Сибирь было выслано более 20 тысяч 

эстонцев.  

УЧАСТНИКИ АКЦИИ ПРОТЕСТА: Эстония, мы соседи! Эстония, мы соседи! 

Не трогайте наших ветеранов. Не трогайте ветеранов, которые воевали за Эстонскую 

советскую республику, в которой проживают сейчас.  



 

 

 

 

ВЕДУЩИЙ: В течение 40 минут митингующие пытались обратить на себя внимание 

сотрудников Консульства, и даже прикрепили Георгиевскую ленточку на машину с 

дипномерами. Но разговора жнее получилось.  

КОРР: Что вы думаете о происходящем?  

СОТРУДНИК КОНСУЛЬСТВА: Не знаю ничего.  

ВЕДУЩИЙ: Об Арнольде Мери рассказывают на уроках истории. В 41-м при обороне 

города Порхов он был четырежды ранен, но остался на поле боя. За этот подвиг первым из 

эстонцев получил Звезду Героя. Участие в депортации ветеран объясняет желанием 

избежать еще большего кровопролития в войне с системой. Более того, он сам 

обнародовал подробности высылки. Именно его воспоминания и легли в основу 

обвинения. Как стало известно час назад, слушание по делу приостановлено из-за 

состояния здоровья подсудимого. С подозрением на рак легкого Арнольд Мери отправлен 

на медицинское переосвидетельствование. Если суд все-таки состоится, ветерану грозит 

пожизненное заключение. Таким образом брат первого эстонского президента рискует 

стать врагом эстонского народа номер один. 

 

РТР 

Вести СПб (20.05.08; 07-35, 08-35) 

ВЕДУЩИЙ: Ночь, посвященная Будде. Час назад в петербургском Дацане закончились 

торжественные молебны, которые начались еще вчера и продолжались всю ночь. В эти 

дни буддисты отмечают свой главный праздник Весак Пуджа - день рождества Будды, его 

просветления и ухода в Нирвану. Большинство буддийских школ считают, что все эти 

события произошли в один день. 

ЛУПСАН ЛАМА: Он ушел, скажем, из этого мира. Он получил просветление. С одной 

стороны его кончина, и в тот же день возрождение. Он ушел в иной мир, стал Буддой. 

ВЕДУЩИЙ: Четыре предыдущих дня верующие провели в молитвах. Им запрещалось 

есть, пить и даже разговаривать. Это так называемый ретрит, или затворничество. Такой 

обет в этом году на себя взяли 33 петербуржца. Все запреты с них сняли, когда закончился 

последний молебен. Утром верующим дали выпить традиционный напиток из трав, 

зеленого чая и молока. 

 

РТР 

Вести СПб (20.05.08; 20-30), Вести+ СПб (20.05.08; 01-00) 

ВЕДУЩИЙ: Еще один пикет прошел у консульства Эстонии на Большой Монетной. Два 

десятка активистов движения "Молодая гвардия" так громко скандировали критические 

лозунги в адрес правительства этой прибалтийской страны, что остаться неуслышанными 

просто не могли.  

КРИКИ: Эстония – позор Европы! Эстония – позор Европы! Эстония – позор Европы! 

ВЕДУЩИЙ: Позор, по мнению пикетчиков, - это суд над единственным оставшимся в 

Эстонии Героем Советского Союза Арнольдом Мери. Напомним, пожилого ветерана - ему 

88 - эстонские власти обвиняют в геноциде. Конкретно, в том, что он принимал участие в 

депортации мирного населения в Сибирь в 49-м году. Тогда переселили 250 человек. 

Процесс начался сегодня. Арнольд Мери, кстати, виновным себя не признает. А 

молодогвардейцы решили его поддержать. В консульстве же старательно делали вид, что 

никакого митинга под окнами нет. 

 

Пятый канал 

Говорит и показывает Петербург (22.05.08; 20-00) 

Телекурьер. 

КОРР: Добрый вечер! Сегодня "Телекурьер" приехал на Запорожскую улицу. Это в 

Невском районе, рядом с одной из развязок Кольцевой автодороги. Здесь в доме №21 



 

 

 

 

раньше располагалось общежитие завода "Большевик". Несколько лет назад здание 

перешло на баланс города, то есть превратилось в обычный жилой дом. Его стали 

расселять и за ним совершено перестали следить. Сегодня официально проживающих 

здесь осталось совсем немного. Одна из них позвонила нам.  

ЖИТЕЛЬНИЦА ДОМА №21 ПО ЗАПОРОЖСКОЙ УЛИЦЕ: Коммунальщики не хотят с 

нами возиться, потому что дом расселен – что здесь, собственно говоря, делать? И так 

доживут. Мы год ждем, два ждем. И так прошло целых 7 лет.  

КОРР: Кто наверху остался жить?  

ЖИТЕЛЬНИЦА ДОМА №21 ПО ЗАПОРОЖСКОЙ УЛИЦЕ: Не знаю. Вот могу сказать, 

что, начиная с прошлого года, когда наши основные жильцы уехали… 

КОРР: Стучит кто-то. Квартира №8 этажом выше прямо как булгаковская "нехорошая". 

Вроде как жить в ней никто не должен, но постоянно что-то происходит. Уж не 

иностранец ли Воланд здесь поселился?  

ЖИТЕЛЬНИЦА ДОМА №21 ПО ЗАПОРОЖСКОЙ УЛИЦЕ: Вот Средняя Азия и Кавказ. 

Эти жители здесь живут. Многие из них, сейчас которые заселились в это здание, 

работают в Жилкомсервисе. Им негде жить.  

КОРР: Соседи сверху двери открывать отказались. Делают вид, что никого нет дома. Хотя 

водопроводом там явно кто-то пользовался. Мы просто видели, как в нижней квартире по 

стенам текла вода. Во всей этой истории есть еще одна интересная деталь. Как нам 

рассказали, где-то в конце апреля вот на этой вот входной двери в подъезд появилось 

объявление: "Уважаемые жильцы, просим вас обеспечить доступ в собственные квартиры. 

В связи с тем, что дом переходит в новый статус служебного жилья Жилкомсервиса №2 

Невского района". Видимо, туда за ответами мы сейчас и направимся.  

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЖИЛКОМСЕРВИСА №2 НЕВСКОГО РАЙОНА ВИКТОР 

ГОЛОВАЧУК: Объявления никто не мог вывешивать, потому что этот вопрос еще не 

решен. Чтобы можно было на законном основании заключить договор с теми 

работниками, которые будут работать у нас.  

КОРР: То есть сейчас сотрудников Жилкомсервиса №2 Невского района там не живет ни 

одного человека?  

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЖИЛКОМСЕРВИСА №2 НЕВСКОГО РАЙОНА ВИКТОР 

ГОЛОВАЧУК: Нет, в этом доме могут жить, но, опять-таки, если они проживают, то без 

разрешения. Они также подлежат выселению, как и все, кто там самовольно занимают.  

СОТРУДНИК МИГРАЦИОННОЙ СЛУЖБЫ: Федеральная миграционная служба. 

Документы на проверку.  

ЖИТЕЛЬНИЦА "НЕХОРОШЕЙ" КВАРТИРЫ: А там никого нет. Они все на работу 

ушли. 

КОРР: Я сейчас объясню вам, что происходит. Дело в том, что по нашей просьбе сюда, в 

дом, приехали сотрудники милиции и федеральной миграционной службы. На предмет 

проверки документов и законности проживания. Сейчас это и происходит.  

СОТРУДНИК МИГРАЦИОННОЙ СЛУЖБЫ: Кто вас сюда поселил?  

ЖИТЕЛЬНИЦА "НЕХОРОШЕЙ" КВАРТИРЫ: Жилконтора.  

СОТРУДНИК МИГРАЦИОННОЙ СЛУЖБЫ: А кем ты работаешь в Жилконторе?  

ЖИТЕЛЬ "НЕХОРОШЕЙ" КВАРТИРЫ: Грузчиком.  

СОТРУДНИК МИГРАЦИОННОЙ СЛУЖБЫ: Грузчиком?  

КОРР: Вы грузчик в Жилконторе?  

ЖИТЕЛЬ "НЕХОРОШЕЙ" КВАРТИРЫ: Да.  

КОРР: И документы у вас все там?  

ЖИТЕЛЬ "НЕХОРОШЕЙ" КВАРТИРЫ: Да.  

СОТРУДНИК МИГРАЦИОННОЙ СЛУЖБЫ: А на каком основании они забрали у вас 

документы?  

ЖИТЕЛЬ "НЕХОРОШЕЙ" КВАРТИРЫ: Документы делают.  



 

 

 

 

СОТРУДНИК МИГРАЦИОННОЙ СЛУЖБЫ: Где документы?  

ЖИТЕЛЬ "НЕХОРОШЕЙ" КВАРТИРЫ: У меня тоже так.  

СОТРУДНИК МИГРАЦИОННОЙ СЛУЖБЫ: Одеваемся.  

И.О. ДИРЕКТОРА ГУЖА НЕВСКОГО РАЙОНА ЕЛЕНА ЗАВИДОВА: В доме по 

Запорожской, 21 проживают жители этого дома.  

КОРР: Только лишь?  

И.О. ДИРЕКТОРА ГУЖА НЕВСКОГО РАЙОНА ЕЛЕНА ЗАВИДОВА: К сожалению, 

имеют место быть такие случаи, когда незаконные мигранты самозахватом занимают 

какие-то комнаты. Мы неустанно боремся с этим.  

КОРР: Мы сегодня были там вместе с федеральной миграционной службой и выяснилось, 

что там живут сотрудники Жилкомсервиса. Очень плохо говорящие по-русски. Правда, с 

документами у них все в порядке.  

И.О. ДИРЕКТОРА ГУЖА НЕВСКОГО РАЙОНА ЕЛЕНА ЗАВИДОВА: К сожалению, 

прокомментировать это я не могу. Я такой информацией не владею.  

КОРР: Уж не знаю, верите ли вы тем чиновникам, которые приняли участие в съемках 

этого сюжета. Но, по всей видимости, нам сегодня удалось обозначить проблему, которую 

еще только предстоит решать нашему большому городу. Телефон для связи с 

"Телекурьером" 335-15-53. Не забывайте также про сайт в Интернете www.spbtv.ru. На 

сегодня это все – заходите, звоните, пишите. Я Андрей Иванов. До встречи! 

 

НТВ 

Сегодня СПб (22.05.08, 15-35, 18-35, 23-05) 

Участившиеся в последнее время аварии с участием маршруток и автобусов вынуждают 

предпринимать меры не только прокуратуру и надзорные органы, но и самих 

перевозчиков. Спрос на водителей в России значительно превышает предложение, 

поэтому к нам и едут работать так называемые гастарбайтеры — иностранцы из ближнего 

зарубежья. Но как проверить мастерство шофера, если он плохо говорит по-русски? О 

способе решения этой проблемы в одном из городских автопарков — в репортаже Ильи 

Федосова. 

ВОДИТЕЛЬ-ГАСТАРБАЙТЕР: Только на автобусе ездил у себя. Можете спросить в 14-м 

автопарке у нас, в Самарканде. 

КОРР: Водитель автобуса из Самарканда. Это звучит, как строка из "Тысячи и одной 

ночи". Хотя явление для Петербурга будничное. Настолько будничное, что в отделе 

безопасности движения Третьего автопарка появились экзаменационные билеты по 

правилам дорожного движения на узбекском языке. С их помощью проверяют 

квалификацию водителя. Человек, купивший права, сразу будет уличен, и сослаться на 

сложность русского языка уже не сможет. 

СОТРУДНИК ОТДЕЛА БЕЗОПАСНОСТИ ДВИЖЕНИЯ ТРЕТЬЕГО АВТОПАРКА 

ДМИТРИЙ РЫЖИКОВ: Это нужно скорее даже нам, чем им. Чтобы разобраться, знает он 

все-таки правила дорожного движения или не знает. И вот давая ему билеты на родном 

языке, если он нормально его решает, значит, он знает правила. Но тем не менее, контроль 

русского языка все равно остается. 

КОРР: Переводить документацию на узбекский здесь никто не собирается. Более того, 

уроженцы Узбекистана, которые работают здесь много лет, со своими 

соотечественниками общаются по-русски. 

ЭКЗАМЕНАТОР: Это видишь, через 100 метров. 100 метров до знака.  

КОРР: Кто ездил на автобусе в Самарканде, тот знает, что там другая культура вождения. 

В России с помощью звукового сигнала, в основном, выражают негодование. В 

Узбекистане бибикая, приветствуют знакомых и незнакомых, но симпатичных девушек. 

Водители там не курят, а жуют табак. И шансон там свой. Но экзамен на узбекском не 

означает, что все это придет в Петербург. Просто в автопарке поступили так, как 



 

 

 

 

поступают, например, в Швеции. Где нужно знание языка, там учат языку, а где речь идет 

о квалификации специалиста, то проверяют его всеми возможными способами. Здесь даже 

жалеют, что пока нет таджикских экзаменационных билетов. Проблема в том, что даже 

надежные обученные кадры в автопарке не всегда задерживаются. 

ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА АВТОПАРКА МИХАИЛ 

БОГДАНОВ: По действующему законодательству, через 12 месяцев он обязан покинуть 

пределы Российской Федерации. Он уезжает, мы обязаны, и мы его увольняем. И он 

уезжает. А дальше в силу вступает человеческий фактор. Кто-то из них задержится дома, 

потому что они приезжают сюда заработать деньги, и у него есть какие-то средства на 

несколько месяцев жизни. Кто-то совсем не возвращается сюда. Потому что понимает, что 

ему тяжело здесь. 

КОРР: Нехватка водителей в России катастрофическая. Узбекистан и в особенности 

древний Самарканд, наоборот, богаты опытными автобусниками. Треть водителей 

автопарков — выходцы из стран СНГ. Так что и сотрудникам ГИБДД не помешал бы 

русско-узбекский разговорник или серия экспресс-занятий на тему "узбекские слова, 

необходимые для взыскания штрафа". Например.  

КОРР: Как по-узбекски будет "встречная полоса"?  

ВОДИТЕЛЬ: (ГОВОРИТ ПО-УЗБЕКСКИ). 

 

НТВ 

Ток-шоу "К барьеру!" (22.05.08, 23-20) 

Философ А.Дугин против сопредседателя Совета муфтиев России Н.Аширова. Зачем 

нужны этнические гетто? Какую опасность таит изоляция по национальному признаку? 

Дугин: "На этой неделе Аширов предложил по-своему решить национальную проблему в 

России. С его точки зрения, для этого надо создать этнические гетто в городах. С моей 

точки зрения это создаст катастрофическую ситуацию и приведет к усилению 

межнациональной розни". Аширов: "На улицах российский городов, в Москве и 

Петербурге каждый день гибнут люди только за то, что у них другой цвет глаз или кожи. 

В стране, победившей фашизм, это непозволительно. Учитывая, что эта проблема сегодня 

не решается, я считаю, что только раздельное проживание может спасти им жизни и 

обеспечить безопасность".  

 

РТР 

Вести СПб (24.05.08; 08-10) 

ВЕДУЩИЙ: Очередная интерактивная экспозиция в Музее религии. В воскресенье, в 

рамках программы "Связь времен", там будут отмечать День армян. Так получилось, что 

праздник практически совпал с Днем независимости этой южной республики. 

Украшением мероприятия станут уникальные артефакты из коллекции музея. Научную 

часть разбавят фильмами, танцами и песнями. Завтрашние торжества завершают почти 

полугодовую программу "Религиозный Петербург". На протяжении нескольких месяцев в 

музее были выставлены уникальные экспонаты: архивные документы, живопись, графика, 

иконы. Все то, что наглядно рассказывает о трех столетиях, в течение которых на берегах 

Невы мирно соседствуют разные религиозные конфессии. 

 

Пятый канал 

Говорит и показывает Петербург. Сейчас (26.05.08; 20-00) 

ВЕДУЩИЙ: На стройплощадке Петербурга очередной несчастный случай. На улице 

Профессора Попова при выполнении ремонтных работ погиб уроженец Таджикистана. На 

19-летнего Фарида Мавардулаева обвалилась внутренняя стена ремонтируемого здания. 

Но, по свидетельству врачей "скорой помощи", причиной смерти юноши стало удушение. 

Молодой человек долгое время пролежал под рухнувшими на него обломками.  



 

 

 

 

НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ МЧС ПЕТРОГРАДСКОГО РАЙОНА ЕВГЕНИЙ КУКСОВ: 

Он сначала был в течение 15-20 минут жив. Затем наступил летальный исход, смерть. На 

месте работает прокуратура. Прибыла бригада "скорой медицинской помощи". Помощь 

первую оказывали. Но, к сожалению, безуспешно.  

ВЕДУЩИЙ: По словам представителей следствия, уголовное дело по факту гибели 

молодого человека, скорее всего, возбуждено не будет. Соответствующего состава 

преступления прокуратура не обнаружила. Между тем, трагические происшествия на 

стройках города происходят с пугающей регулярностью. Две недели назад при демонтаже 

здания в Зоологическом переулке погиб рабочий. Рухнувшая стена погребла его под 

собой. А в марте на Малом проспекте Васильевского острова со строящегося здания упал 

и разбился мужчина. В феврале на Якорной улице при прокладке кабеля рабочий оказался 

погребен под грудой земли. В декабре уже минувшего года упали строительные леса на 

Большом проспекте Петроградской стороны. По счастливой случайности никто не 

пострадал. Не повезло владельцу легкового автомобиля, припарковавшемуся у 

строящегося дома в октябре на Наличной улице. Тоже самое произошло в июле 

минувшего года на Большой Посадской. 

 

Пятый канал 

Говорит и показывает Петербург (26.05.08; 20-00) 

Гости в студии – депутат ЗС Петербурга И.Риммер, начальник Службы 

государственного строительного надзора и экспертизы Петербурга А.Орт. 

Тема беседы – причины увеличения несчастных случаев на стройплощадках Петербурга.  

Орт выразил свое мнение относительно причин увеличения подобных происшествий на 

стройках Петербурга. По его словам, одним из основных факторов является 

несовершенство законодательства и отсутствие технических регламентов. Орт выразил 

признательность депутатам ЗС Петербурга за проявленное внимание к данной проблеме и 

сообщил, что по официальным данным результатов проверок различных строительных 

площадок, доминирующими причинами несчастных случаев признаны недостаточный 

уровень квалификации персонала и нарушение норм охраны труда и техники 

безопасности. Риммер заявил, что на сегодняшний день рынок рабочей силы Петербурга 

практически не регулируется: в город прибыло огромное количество "гастарбайтеров", и 

созданные условия с одной стороны максимально ущемляют их права, а с другой стороны, 

государство не контролирует качество предоставляемых ими услуг. Однако он отметил, 

что положительные тенденции в сфере обеспечения государственного контроля в сфере 

строительства все же наметились. Риммер: "Когда произошла серия обрушений башенных 

кранов, комитет по строительству правительства Петербурга серьезно взялся за 

расследование инцидента". Депутат прокомментировал ситуацию с ограничением 

полномочий проверяющих органов. Он сообщил, что губернатор Петербурга В.Матвиенко 

не подписала закон о расширении функций контролирующих органов. Причину 

отклонения документа Риммер видит в том, что городские чиновники не захотели брать на 

себя дополнительные обязательства.  

 

НТВ 

Сегодня СПб (28.05.08, 10-00)  

ВЕДУЩИЙ: И последнее. Только те, кто не знает вкуса спиртного и табака, могут стать 

опытными масс-ресслерами, - так утверждают организаторы Чемпионата по масс-

реслингу, который сегодня стартует в Петербурге. Попробовать свои силы в 

национальном якутском виде спорта приехали ресслеры со всей России. Главная задача – 

сидя на полу, вырвать палку из рук противника. Организаторы уверены, что борьба будет 

захватывающей. В награду победители Чемпионата получат не только медали и дипломы, 

но и якутские бриллианты. 



 

 

 

 

 

Пятый канал 

Говорит и показывает Петербург. Сейчас (28.05.08; 20-00) 

ВЕДУЩИЙ: И еще об одном национальном противостоянии, где за кусок древесины 

можно получить бриллиант. Павел Лавронов сегодня не только изучил все тонкости 

японского мас-рестлинга, но и выбрал палку по себе. 

КОРР: Вместо батюшки чемпионат освещает северная целительница. В специальном чуме 

она жжет кору и специальный добавки. С такого отдымления всегда начинаются 

соревнования по мас-рестлингу. Борцы упираются ногами в доску и стараются вырвать 

друг у друга палку. В основном побеждают хитрые и опытные якуты. Битва за березовую 

ветку или масс – их национальный вид спорта с многовековой историей. Жители 

северного народа утверждают, что рождены для такой борьбы. 

ЯКУТ: За кусок мяса с костями, жирного. 

КОРР: Теперь главный приз – бриллиант, серебро и золото. Чтобы вырвать у соперников 

палки, приехало 90 мужчин из Ямала, Якутии, Белоруссии. Те, для кого бриллианты 

лучшие друзья, пропустить чемпионат тоже не могли. В битву за золото и бриллианты 

вступает корреспондент "5 канала". Желающих вырвать у него мас нашлось много. 

Сегодня моим оппонентом будет чемпион республики Якутия Афанасий. В свое 

оправдание могу добавить, что Афанасий на подобных соревнованиях выиграл 6 

автомобилей и бессчетное количество бриллиантов. А нашей программе даже палки не 

досталось. Тянуть мас в Петербурге будут до 29 мая. Организаторы обещают озолотить и 

обрильянтить всех победителей.  

 

РТР 

Вести СПб (28.05.08; 07-35, 08-35) 

ВЕДУЩИЙ: Кто перетянет палку, тот получит бриллиант. Сегодня открывается IV 

Чемпионат России по масс-реслингу. Это национальные любительские состязания. Сидя 

друг напротив друга, спортсмены должны вырвать палку из рук соперника или перетянуть 

его на свою сторону. Северяне считают: масс-реслинг развивает силу, ловкость и даже 

скорость мышления. На соревнования в Петербург приехали почти 100 участников – 

мужчины и женщины совершенно разных весовых категорий. Сильнейшие получат 

достойные призы – крупные якутские алмазы.  

 

РТР 

Вести СПб (28.05.08; 08-35) 

ВЕДУЩИЙ: Пограничники принимают поздравления – у них профессиональный 

праздник. Защитники северо-западных рубежей охраняют огромную территорию – от 

Сестрорецка до Карелии. Единая служба, объединившая морские и сухопутные 

погранчасти, позируется в Выборге. Сотрудники проверяют туристов и ловят 

нарушителей границ. Как правило, это мигранты из стран СНГ. Но чаще нелегалами 

оказываются лесные звери. 

СТАРШИНА ЗАСТАВЫ "ЧИСТОПОЛЕ" СЛУЖБЫ ПОГРАНИЧНОГО УПРАВЛЕНИЯ 

ФСБ РОССИИ ПО ЛО Г. ВЫБОРГ СВЕТЛАНА ПОНОМАРЕВА: Тревожная группа, 

оказалось, что медведь натоптал, прорвал. Сейчас очень много лосей. Гон у них идет. 

ВЕДУЩИЙ: На заставе тоже целое хозяйство. Там живут собаки, кошки, куры и 

семейство коз. Пограничники – солдаты универсальные. Они не только охраняют рубежи, 

но и за животными ухаживают. Работают в огороде. На заставе служат и живут семьями. 

И профессиональный праздник сегодня отметят все вместе. 

 

РТР 

Вести СПб (29.05.08; 14-20) 



 

 

 

 

ВЕДУЩИЙ: Вернемся в Петербург. Там продолжается расследование массовой драки 

подростков в парке на улице Коммуны. Напомним, вечером в среду в 13-й отдел милиции 

Красногвардейского РУВД обратились родители шести школьников, они рассказали, что 

на их детей напала банда короткостриженных молодых людей - якобы, хулиганов было 

около 10 человек. Причины драки выясняют до сих пор, уголовного дела пока нет. Мы 

следим за ходом следствия. А вот кому уже точно придется отвечать по закону, это 

директорам двух петербургских школ: прокуратура Кировского района обвиняет их в том, 

что они не сообщили, куда следует, о своих учениках-скинхедах. По Федеральному 

закону, любая школа обязана докладывать о радикально настроенных школьниках. Это 

часть большой программы по профилактике правонарушений среди подростков. Правда, 

даже в милиции признают - на практике она не работает. Об этом сегодня заявил 

начальник ГУВД Владислав Пиотровский.  

НАЧАЛЬНИК ГУВД СПБ И ЛО ВЛАДИСЛАВ ПИОТРОВСКИЙ: К большому 

сожалению, информация такая поступает очень редко. И за период 2007 года, можно 

сказать так, из фактически всех нами раскрытых преступлений, выявленных, тех, кто 

состоит на учете – это 10 процентов всей информации, которую мы получили. Это очень 

мало.  

ВЕДУЩИЙ: Сам Пиотровский сегодня приехал в 40-й детский дом Петербурга - правда, 

причина была радостная. Милиционеры поздравляли малышей с Днем защиты детей - 

заранее, вообще-то праздник только 1-го июня. Привезли игрушки, велосипеды, самокаты 

и устроили праздничный концерт. 

 

РТР 

Вести СПб (30.05.08; 14-20) 

ВЕДУЩИЙ: Но прежде о другом. Траур в 40-й пожарной части. Спасатели скорбят о 

своем погибшем коллеге - Иване Губареве. Накануне у него буквально под ногами 

взорвались газовые баллоны. Помощнику начальника караула было всего 24. Напомним, 

все случилось вечером в четверг на Ленской улице. Тушили, казалось, обычный пожар. Но 

строители не предупредили, что внутри баллоны. Ранения получили еще пять пожарных - 

они, к счастью, уже пошли на поправку. Одного даже выписали из больницы. Другие пока 

в городских клиниках. Состояние у всех разное. Но объединяет их одно - без 

преувеличения, пожарные вчера совершили подвиг. Рискуя жизнью, все-таки успели 

вынести два баллона. Иначе последствия могли быть гораздо страшнее. Многоэтажный 

дом – фактически еще стройка, здание не приняла госкомиссия, но там уже живут люди. 

Кстати, почему, сейчас разбираются дознаватели. Этот адрес уже не раз проверяли. Дом 

вообще какой-то несчастливый. 4 года назад стройку здесь закрыли - не было разрешения 

на строительство. Потом подрядчики несколько раз срывали сроки. Люди не стали ждать 

и справили новоселье. Как уже известно, в квартире на первом этаже проводили 

перепланировку, но как только прогремел взрыв, гастарбайтеры сбежали. МЧС сейчас 

анализирует каждый шаг своих сотрудников, кто ошибся, и вообще была ли ошибка. А 

прокуратура разбирается с застройщиками. 


